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Полгода выдалось
Американская помощь Украине не изменит 
ситуацию на поле боя

Анастасия Костина

В США спустя более чем полгода одо-
брили помощь Украине. Законопро-

ект почти наверняка примут и в сенате, 
после чего документы подпишет гла-
ва Белого дома Джо Байден. При этом 
даже американские эксперты не ждут 
перемен на поле боя с новой порци-
ей западной поддержки. Кроме того, 
в Штатах приняли и законопроект, ко-
торый позволяет «конфисковать» за-
мороженные ранее российские активы 
в пользу Киева. Москва уже анонсиро-
вала ответ на узаконенное воровство 
своих средств — и срока давности для 
него не предусмотрено. Как в РФ и мире 
реагируют на решения палаты предста-
вителей, которая одобрила ещё и воен-
ную помощь Израилю и Тайваню, — в ма-
териале «Известий».

В США спустя более чем полгода со-
гласовали военную помощь Украине 
на общую сумму $60,8 млрд. Однако 
далеко не все эти средства предназна-
чены конкретно для Киева. 20 апреля 
в палате представителей приняли за-
конопроект, который включает в себя 
в том числе $23,2 млрд на восполнение 
оборонных арсеналов США, $13,8 млрд 
на закупку вооружений, $11,3 млрд 

на «текущие военные операции США 
в регионе» и $26 млн на осуществление 
контроля над предоставляемой Киеву 
помощью. Также актом предусмотрена 
передача дальнобойных ракет ATACMS.

В Кремле уже осудили военную по-
мощь Киеву, подчеркнув, что она всё 
равно не изменит исход конфликта. Как 
заявил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, это «ещё больше обо-
гатит Соединённые Штаты Америки 
и ещё больше разорит Украину, сдела-
ет больше погибших украинцев».

— Здесь мало что изменится. Основ-
ная часть средств уйдёт в военную про-
мышленность США для производства 
боеприпасов, которые не будут гото-
вы вовремя принести Украине поль-
зу, — подчеркнул в беседе с «Известия-
ми» и экс-советник республиканского 
руководства в сенате США Джим Джа-
трас.

В то же время американская под-
держка может привести к тому, что 
другие страны увеличат свою помощь 
Киеву, считает профессор Университе-
та Уэйна в Детройте Саид Хан.

Примечательно, что решение па-
латы представителей раскритико-
вали не только в Москве, 
но и в Штатах. 

Вдвое из ларца 
Ставку по семейной ипотеке для заёмщиков  
с детьми от шести лет могут повысить до 12%

Анна Каледина

С тавка по семейной ипотеке после 
1 июля 2024-го для семей с детьми 

старше шести лет может быть повы-
шена до 12%. Это один из вариантов, 
который сейчас обсуждается при раз-
работке предложений в связи с прод-
лением программы до 2030  года, 
рассказали «Известиям» источники, 
близкие к Минфину. С одной стороны, 
такой уровень позволит отсечь заём-
щиков, которые приобретают недви-
жимость с инвестиционными целями. 
С другой — снизить долю субсидируе-
мой ипотеки в новых выдачах на пер-
вичном рынке.

Продлить программу семейной 
ипотеки (истекает 1 июля 2024-го) 
до 2030 года поручил президент Вла-
димир Путин. Причём он отметил, 
что если заёмщики воспитывают ре-
бёнка до шести лет, то условия для 
них должны сохраниться. Сейчас 
семейная ипотека выдаётся под 6%. 
Минфин готовит предложения по ус-
ловиям для семей с детьми старше 
шести лет, рассказал в недавнем ин-
тервью «Интерфаксу» глава Минфи-
на Антон Силуанов. По его словам, 
главной задачей программы остаёт-

ся стимулирование семей с детьми 
улучшать жилищные условия.

Сейчас обсуждается несколь-
ко вариантов, один из них  — по-
вышение ставки до 12% для семей 
с детьми старше шести лет, расска-
зали источники «Известий», близ-
кие к Минфину. Причём такой уро-
вень обсуждается для всего срока 
до 2030 года, сообщил собеседник 
«Известий».

Как пояснил источник редакции 
на финансовом рынке, в текущих ус-
ловиях подобный уровень выглядит 
логичным, поскольку ставка ниже 
не позволила бы добиться того, что-
бы семейная ипотека стала более це-
левой. И чтобы такие кредиты брали 
именно те, кто нуждается в улучше-
нии жилищных условий, а не жела-
ющие вложиться в недви-
жимость, пояснил он.

Счёт неуместен 
Полную стоимость микрозаймов хотят  
ограничить 100% годовых

Наталья Башлыкова, Евгений Грачев

П олную стоимость микрозаймов хо-
тят ограничить 100% годовых (сей-

час она не может быть выше 292%). Такой 
законопроект внесут в Госдуму 22 апре-
ля, узнали «Известия». Его авторы отме-
чают рекордный рост доходов МФО 
в 2023 году и одновременно увеличе-
ние в стране числа заёмщиков с тремя 
и более ссудами — их уже более 11,2 млн 
человек. Мера позволит снизить кредит-
ную задолженность граждан, считают 
в нижней палате парламента. Но пред-
ставители бизнеса полагают: инициа-
тива подтолкнёт МФО к уходу на чёр-
ный рынок.

В России могут ограничить полную 
стоимость потребительского кредита, 
взятого в микрофинансовой органи-
зации (МФО), до 100% годовых. Такой 
законопроект 22 апреля будет внесён 
в Госдуму депутатами фракции «Спра-
ведливой России — За правду» во главе 
с Сергеем Мироновым. Документ, с ко-
торым ознакомились «Известия», на-
правлен на регулирование деятельно-
сти МФО.

В пояснительной записке к законо-
проекту отмечается: за последний год 
был зафиксирован резкий рост уров-

ня закредитованности населения. Со-
гласно данным ЦБ РФ на сентябрь 2023-
го, суммарная задолженность россиян 
перед банками составляет 30,22 трлн 
рублей. А общий размер просрочен-
ных обязательств по отношению 
к началу прошлого года увеличился 
с 1,08 до 1,11 трлн рублей.

«В сфере потребительского кредита, 
выданного микрофинансовыми орга-
низациями, отмечен резкий рост числа 
клиентов за 2023-й. Портфель микро-
займов по итогам третьего квартала 
превысил 348 млрд рублей, что зафикси-
ровано как рекордный показатель для 
МФО — данная величина на 18,2% боль-
ше, чем за тот же период 2022 года», — со-
общают авторы инициативы.

Также в документе подчёркива-
ется, что повышение задолженности 
по ссудам значительно опережает уве-
личение доходов населения. В итоге 
должники вынуждены обращаться 
за вторыми и третьими займами для 
погашения предыдущих 
обязательств.

МНЕНИЯ
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Путь  
воина
Каким мы запомним  
военкора «Известий»  
Семёна Ерёмина,  
погибшего от рук  
киевских боевиков

«Известия»

О н не раз вытаскивал из-под огня 
раненых и сам был настоящим 

воином. К своим 42 годам Семён Ерё-
мин успел пройти горячие точки Си-
рии, Карабаха и Колумбии. В Дон-
бассе он работал с 2014-го — снимал 
преступления киевского режима ещё 
до начала СВО. Его сюжеты отразили 
и все важнейшие события последних 
двух лет: битву за Мариуполь, осво-
бождение Волновахи, взятие Ма-
рьинки и Авдеевки. 19 апреля он был 
на запорожском направлении, куда 
приехал делать очередной репор-
таж. Во время съёмок Семён полу-
чил ранение, которое оказалось 
смертельным. В Кремле и МИД РФ 
заявили о целенаправленном убий-
стве российского журналиста тер-
рористами из ВСУ. А мы потеряли 
не только одного из самых опытных 
военкоров страны, но и удивитель-
ного человека, который был не спо-
собен никого оставить в беде. По-
теряли отца двух дочек, младшей 
недавно исполнилось два месяца. 
Потеряли мужчину, который, рискуя 
жизнью, годами рассказывал прав-
ду о том, что происходит в Донбассе. 
И именно этого враги ему 
не простили. b
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Прямо в эфире
Почему российские корреспонденты стали целью ВСУ

Владимир Матвеев, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

У бийство военкора «Известий» Семёна 
Ерёмина 19 апреля продолжило тен-

денцию: на фоне отсутствия военных 
успехов ВСУ целенаправленно охотятся 
на российских журналистов, рассказа-
ли опрошенные «Известиями» эксперты. 
Во многом с этим связаны случаи траги-
ческой гибели наших коллег за последнее 
время. Боевики преследуют несколько 
целей, главная из которых максимально 
затруднить работу медиа в прифронто-
вой зоне, а по возможности и вовсе ис-
ключить её. Кадры, которые передают 
российские военкоры с линии боевого 
соприкосновения, демонстрируют всему 
миру незавидное положение украинских 
формирований, так что боевики предпри-
нимают все усилия, чтобы скрыть правду.

�� ПО БЕЗОРУЖНЫМ

Охоту ВСУ за представителями медиа 
подтверждают и наши луганские кол-
леги.

— Мы отмечаем, что участились по-
пытки нанесения ударов по граждан-
ской инфраструктуре со стороны про-
тивника, и в том числе по гражданским 

людям, находящимся в прифронтовой 
и фронтовой зонах. В значительной сте-
пени это касается журналистов, — рас-
сказал «Известиям» директор ГТРК «Лу-
ганск» Николай Долгачёв. — Мы всегда 
понимали, с самого начала специаль-
ной военной операции, что работа 
на фронте — это риски, и риски высо-
кие. И мы понимаем, что для противника 
пресса является целью. Прицельно бьют.

По его словам, появление журна-
листов на каком-то участке действу-
ет на противника как «красная тряпка 
на быка».

— Поэтому сейчас одни из основных 
элементов работы на передовой, в при-
фронтовой зоне — малая заметность 
и короткие сроки работы на конкрет-
ных участках, — пояснил Николай Дол-
гачёв. — На украинские формирования, 
террористические по своей сути, опоз-
навательные знаки прессы действуют 

ровно наоборот — они сразу нанесут 
туда удар, как только заметят. Про-
тивник это делает, не только чтобы не-
посредственно прямой урон нанести, 
но в том числе чтобы нарушить рабо-
ту средств массовой информации, на-
рушить информирование российского 
общества, нарушить работу, которую 
делают военные корреспонденты в ар-
мии по повышению морального духа.

Конечной целью украинских фор-
мирований при атаках на журналистов 
становится максимальное осложнение, 
а в идеале для них прекращение рабо-
ты корреспондентов российских изда-
ний на фронте и в прифронтовой зоне, 
подчёркивает Николай Долгачёв. Для 
некоторых должностных лиц это соз-
даст соблазн ограничить и сократить 
работу медиа. Этого враг и добивается.

Правда, которая выходит из-под пера 
журналистов, порой страшнее любого 

самого эффективного оружия, потому 
что её читают на этой и на той стороне, 
отметил в разговоре с «Известиями» во-
енный эксперт Василий Дандыкин.

— Наши военкоры сначала же ра-
ботали в синих жилетах с надписью 
«Пресса», но, когда стали целью для 
ВСУ, мы приняли меры и стали одевать 
их по-другому, — напомнил он. — Каж-
дое слово человека, знающего, против 
кого он работает, и мотивированного, 
дороже снаряда. Ведь с самого начала 
противник целенаправленно охотился 
за такими людьми. Ещё до начала спе-
циальной военной операции — вспом-
ните, что случилось с Олесем Бузиной. 
А он был украинским писателем и жур-
налистом, который просто имел свою 
позицию по поводу неонацизма и бан-
деровщины. Вот показатель. После 
этого действительно стали охотиться 
за корреспондентами. Когда только на-
чиналось в Донбассе восстание против 
незаконной власти киевского режима, 
погибли наши коллеги. А на территории 
России — Татарский, Дарья Дугина. Это 
в общем-то укладывается в концепцию 
террористической организации ГУР.

Эксперт предположил: чем боль-
ше успехи ВС России на фронтах, тем 
больше ВСУ будут работать по журна-

листам — так же, как работают и по мир-
ному населению, когда бьют по школам, 
детским садам, социальным объектам.

Сейчас на всех направлениях при-
меняются так называемые дроновые 
атаки, рассказал «Известиям» военный 
корреспондент Геннадий Алёхин.

— Дроны-камикадзе действуют как 
пчелиный рой, их запускают по 10–
15 штук за раз, — уточнил он. — У нас есть 
федеральная трасса, которая соединя-
ет Москву, Белгород, Харьков и Крым. 
И уже были случаи, когда по ней еха-
ла какая-то машина, которая была за-
ранее вычислена такими же беспи-
лотниками, и тут же в неё запускались 
мелкие дроны, которые могли нанести 
поражающий удар. У противника ведь 
нет цели поразить какой-то сарай или 
ещё какой-то объект, где никто не жи-
вёт. ВСУ разведали что-то и ударили. 
Думаю, в таком же ключе действуют 
и на других направлениях.

По его словам, журналисты, которые 
перемещаются пешком или на маши-
нах по линии боевого соприкосновения, 
сейчас тоже находятся под прицелом.

— Вполне возможно, заранее по аген-
турной сети передаётся информация, 
что будет ехать представитель прессы, — 
объяснил он. — И видите, это же не пер-

вый случай, когда именно по журнали-
стам наносился удар. Где-то накрывали 
миномётным огнём, где-то ствольной 
артиллерией, а теперь такие функции 
выполняют и дроны.

�� С РИСКОМ ДЛЯ ЖИЗНИ

С начала года российские журналисты 
неоднократно становились целью уда-
ров украинских боевиков. Так, 17 фев-
раля съёмочная группа ТК «Звезда» при-
была в посёлок Пантелеймоновка в ДНР, 
чтобы снять последствия обстрела, 
и попала под атаку беспилотника-ками-
кадзе. Военный корреспондент Даниил 
Пионтковский был ранен в ногу, его кол-
лега Максим Магро получил контузию.

10 апреля съёмочная группа ВГТРК 
«Вести Луганск» попала под прицель-
ный огонь ВСУ во время съёмок на кре-
менском направлении. 

Памяти Семёна Ерёмина  
�� «МЫ ЗВАЛИ СЁМУ НАШИМ 
БРЮСОМ ЛИ»

A — Это был случай, кото-
рый я помню как сон. Как 

будто мультик посмотрел. Мне было 
как-то совсем мало лет, и у меня была 
рогатка, которую мне старшие пацаны 
сделали. Одна, наверное, из моих пер-
вых рогаток. Потом я у себя на районе 
был самым крутым рогаткоделом (сме-
ётся). Да... И вот эту рогатку я поменял 
на ножик у кого-то... Ножик был очень 
маленький, я не знаю, что это был 
за ножик, и очень лаконичный — это 
был складничок такой, — на съёмках 
подкаста «Точить и кайфовать» в 2023 
году Семён Ерёмин в спортивном ко-
стюме, отличном настроении, в меру 
самоироничен, немного смущён. Веду-
щий признаётся, что «гонялся за этим 
человеком полтора года», на что Семён 
отвечает скромно: «Последние полто-
ра года жизнь у меня своеобразная...»

Последние полтора года — это с фев-
раля 2022-го. Он работал в зоне бое-
вых действий с самого начала СВО. Но, 
не вдаваясь в подробности, на ютубе 
Семён продолжает рассказывать про 
ножи, ведь его пригласили поговорить 
о них.

— Никогда не тянул одеяло на себя. 
Всегда был готов прийти на помощь 
друзьям и выручить ближних, — под-
тверждает корреспондент НТВ Евге-
ний Голованов.

Он вспомнил, как снимал военные 
учения в Средиземном море. Там был 
и корреспондент «Известий» Семён 
Ерёмин. Тогда на корабле не хватило 
одного места в каюте для военкоров. 
Кому-то нужно было поселиться в ма-
леньком кубрике. И Ерёмин вызвался 
первым, не раздумывая.

Семён был не просто коллегой, 
а другом и опорой для своей семьи 
и друзей, говорит генеральный дирек-
тор МИЦ «Известия» Владимир Тюлин.

— Он выполнял свой долг, чтобы рас-
сказать правду. Мы сделаем всё, что-
бы его смерть не осталась безнаказан-
ной. Это наш долг перед ним, перед его 
близкими, перед всеми, кто продолжа-
ет его дело, — сказал он.

Жительница Донбасса Юлия Свир-
щевская познакомилась с военкором 
«Известий» 14 апреля 2022 года. Тогда 
он приехал в село Никольское снимать 
сюжет о том, как обстреливался мест-
ный монастырь. И о беженцах, которые 
в нём укрывались.

— Увидел нас с ребёнком. Мой сын — 
подросток с диагнозом аутизм. Семён 
так расположился к нему, — вспоми-
нает Юлия. — Вообще, у него ко всему 
такая была любовь, а к детям особен-
но. Ему интересно с ними было. Когда 
мы ехали — уже он нас забрал с Николь-
ского, он беседовал с ним, задавал ему 
вопросы, ждал ответов. Утешал его... 
Дорога обстреливалась, но он нас за-
брал. Рискуя, забрал нас, привёз в До-
нецк к моей маме... Я не видела такой 
любви ещё к детям... да и вообще к лю-
дям.

О том, что Семён, видевший все 
ужасы Донбасса с 2014 года, работав-
ший в горячих точках Сирии и Караба-
ха, отличался редкой добротой и чело-
веколюбием, говорят все, кто его знал.

— Мы с ним работали в московском 
бюро Пятого канала, который в 2017 году 
стал частью «Известий», — вспоминает 
корреспондент информационной служ-
бы НТВ Ксения Игнатова. — Кошачья по-
ходка, поджарый, кожаная куртка, чёр-
ные очки, острые скулы и неизменная 
лёгкая улыбка — мы звали Сёму нашим 
Брюсом Ли. Он был опытным кором, 
очень профессиональным. Но главное 
не это. Он редко бывал в Москве — при-
езжал на пару-тройку недель отдохнуть 
и снова уезжал на войну. Тогда это были 
командировки в Сирию и в Донбасс. 
И этих его коротких приездов ждали, 
наверное, все. Сёма был очень жизне-
радостным и добрым парнем. Реально 
добрым — это не просто дежурные сло-
ва, что говорят о тех, кого с нами больше 
нет. Вот заходит он в редакцию — и все 
сразу почему-то тоже начинают улы-
баться. Вот умел он какой-то энергией 
зарядить.

«Доброту твою, конечно, не забыть, — 
написала Игнатова в соцсетях. — Как 
теми же бессонными ночами на рабо-
те поесть приносил. А ещё ты всё вре-
мя покупал новую технику для съёмок 
и с таким азартом изучал — готовился 
к новой командировке на войну. А за-
одно учил и меня управляться с осмо. 
Мирил вспыльчивую меня с обидчи-
выми операторами. Улыбался всегда, 
а таких в Москве немного. Вот прям 
ни разу не видела тебя грустным. Хотя 
нет, один раз было — перед очередным 
отъездом на очередную войну, к тебе 
тогда, кажется, мама в гости приезжа-
ла — не хотел с ней прощаться».

Доброта дополнялась его отзывчи-
востью и готовностью помочь. В зоне 
СВО он выполнял не только журна-
листский долг — он выполнял долг че-
ловеческий, просто не мог оставить 
в беде других.

Один такой случай вспомнил кор-
респондент Russia Today Виктор Миро-
шников. По его словам, Семён помогал 
военным тащить носилки, несмотря 
на то что идти надо было по колено 
в грязи и воде.

— По уши в грязи вышел, нёс. Хотя 
по факту мог этого не делать, но он до по-
следнего помогал как мог, — рассказыва-
ет Мирошников. — Он знал всё, он всег-
да был весёлый. Я не могу до сих пор 
поверить. Каждый раз, когда мы с ним 
выезжали на передовую, он всегда был 
спокоен, ещё и подшучивал периодиче-
ски, — отметил Мирошников.

По словам коллег, Ерёмин был 
талантлив не только в профессии: 
он хорошо пел и писал красивые сти-
хи. А военкор Russia Today Станислав 
Обищенко рассказал о создании погиб-
шим Семёном арт-объекта.

— Он оставил после себя в Донбассе 
очень интересную память — огромный 
мурал, где изображена девочка и сим-
вол 101, — напомнил Обищенко.

Символ 101 символизирует число по-
гибших детей Донбасса за первые два 
года военного конфликта. А основной 
мурал на крыше парковки донецкого аэ-
ропорта рисовался для того, чтобы опе-
раторы беспилотников ВСУ видели его. 
На мурале изображена дочь Ерёмина.

— Когда-то аэропорт реконструиру-
ют, он не останется там надолго. Но вот 
эта маленькая копия, которая находит-
ся на стене нового терминала, я думаю, 
её оставят. Потому что каждый чело-
век, который приезжает в Донбасс, ви-
дит этот мурал. И его придумал Се-
мён, — говорит Обищенко.

По словам корреспондента, у во-
енкора была особая энергия, поэто-

му он всегда был позитивным, иногда 
в нём включалась серьёзность, но это 
чаще исключение, чем правило.

— Для меня он останется тем пацаном, 
который приехал в Донбасс в 2015-м, с го-
рящими глазами и желанием что-то из-
менить, — вспоминает военкор.

— Он не только один из самых опыт-
ных военкоров, профессионалов, 
но и человек, который жил, — говорит 
корреспондент «Известий» Дмитрий 
Зименкин. — У него сейчас родилась 
дочка, он был счастливый. В послед-
ние встречи он говорил: «Давай, Ди-
мон, совместный трек запишем». Он же 
ещё был творческой личностью, сти-
хи писал, какие-то рэп-демки. Мото-

цикл свой показывал мне, что апгрейд 
какой-то сделал. В общем жил-жил, 
планы какие-то были. Беда пришла 
и в наши «Известия».

Теперь рэп, который записывал 
Семён, кажется пророческим: «Объ-
явленная награда за голову военко-
ров — за их голую мрачную правду, 
обоснованные укоры...»

�� ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ТРАУР

Именно Семён первым показал, что 
ВСУ целенаправленно охотятся на на-
ших корреспондентов в зоне конфлик-
та. Под Угледаром в августе 2022 года 
он попал под обстрел миномётчиков. 

Тогда в украинских соцсетях и было 
найдено видео, которое фактически 
доказывало, что киевские боевики на-
меренно пытаются убивать россий-
ских журналистов.

На кадрах видно, как спокойно вёл 
себя во время обстрела Семён, а кол-
леги признаются: именно эта уверен-
ность и своевременные чёткие коман-
ды Ерёмина помогли тогда сохранить 
жизни всей съёмочной группе.

Ещё одно трагическое совпаде-
ние: свой последний репортаж Семён 
снимал о том, как российские воен-
нослужащие в зоне проведения спец-
операции учатся бороться с БПЛА с ис-
пользованием дробовиков.

« НАШИ ВОЕНКОРЫ СНАЧАЛА ЖЕ РАБОТАЛИ В СИНИХ 
ЖИЛЕТАХ С НАДПИСЬЮ «ПРЕССА», НО, КОГДА СТАЛИ 
ЦЕЛЬЮ ДЛЯ ВСУ, МЫ ПРИНЯЛИ МЕРЫ И СТАЛИ ОДЕ-

ВАТЬ ИХ ПО-ДРУГОМУ

Путь воина
Каким мы запомним военкора 
«Известий» Семёна Ерёмина, 
погибшего от рук киевских 
боевиков
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Статус СВО
Журналистов призывают уравнять в правах с военными

София Прохорчук, Анастасия Костина

После гибели 19 апреля военного 
корреспондента «Известий» Семё-

на Ерёмина в Госдуме и Общественной 
палате предложили уравнять в правах 
журналистов, находящихся в зоне про-
ведения специальной военной опера-
ции (СВО), с военными. Опрошенные 
«Известиями» эксперты указали, что 
работа военкоров равноценна служ-
бе в зоне боевых действий и эта кате-
гория тоже должна быть социально за-
щищена.

�� РАВНЫЕ ПРАВА

Военные журналисты должны быть на-
делены теми же социальными гаранти-
ями, что и военнослужащие, заявили 
«Известиям» в Госдуме. Так там отре-
агировали на гибель в зоне СВО в пят-
ницу, 19 апреля, корреспондента «Из-
вестий» Семёна Ерёмина. 

Член комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции 
Андрей Альшевских подтвердил «Из-
вестиям»: журналисты, находящиеся 
в зоне боевых действий, должны по-
лучать такие же льготы и выплаты, как 
и солдаты.

Он напомнил, что с 2022 года в Рос-
сии действует рабочая группа орга-
нов власти и организаций по вопро-
сам мобилизационной подготовки, 
мобилизации, социальной и право-
вой защиты участников СВО. Её ос-
новные функции — мониторинг обра-
щений и жалоб от военнослужащих 
или их родных и близких, а также 
их оперативная обработка, разра-
ботка законодательных инициатив 
на их основе и внесение документов 
на рассмотрение в Госдуму.

— Вы й д у в рабоч у ю гру п п у 
с предложением на законодатель-
ном уровне приравнять журналистов, 
работающих в зоне СВО, к военным, — 
подчеркнул Андрей Альшевских. — 
Хотя я в ней и не состою, рабочая 
группа находится в тесном сотруд-
ничестве с правительством России. 
Это позволит быстрее получить за-
ключение на проект федерального 
закона.

Депутат отметил, что эта мера по-
зволит и военным корреспондентам, 
и их детям «чувствовать поддержку 
и защиту со стороны государства».

С позицией депутата согласен по-
литический и общественный деятель 
Максим Шевченко. Он также счита-

ет, что все журналисты юридически 
должны быть оформлены как участ-
ники СВО. Правозащитник напомнил: 
в годы Великой Отечественной вой-
ны, например, военкоры Константин 
Симонов и Алексей Сурков на время 
боевых действий имели воинские 
звания.

— Сейчас военные журналисты 
должны иметь и редакционный кон-
тракт, и военный, заключённый с Ми-
нистерством обороны, — считает он.

Также он разделяет мнение депу-
тата Госдумы, что в случае гибели 
репортёра семья журналиста долж-
на получать такие же выплаты, как 
и родственники военнослужащего.

�� СПЕЦИАЛЬНЫЙ СТАТУС

Неоднократно звучали предложения 
ввести специальный статус «участ-

ник СВО» для тех, кто на постоянной 
основе находится в зоне боевых дей-
ствий, напомнил член Обществен-
ной палаты Александр Малькевич. 
Он отметил: мера должна распро-
страняться не только на военных кор-
респондентов, но и на людей других 
специальностей, живущих под еже-

дневными обстрелами со стороны ки-
евского режима.

— Было бы совершенно справедли-
во, чтобы и у них были льготы поми-
мо их зарплат и премий, — подчеркнул 
Александр Малькевич.

Союз журналистов России сейчас 
рассматривает идею об учреждении 
звания «Ветеран военной журналисти-
ки», добавил он.

— В Общественной палате её поддер-
живают, — добавил Александр Мальке-
вич. — Давайте начнём хотя бы с этого. 
Но при условии, что под эту инициа-

тиву будут подпадать представите-
ли не только федеральных изданий, 
но и региональных. В первую оче-
редь четырёх новых субъектов страны.

Член Совета по правам человека Ки-
рилл Кабанов также считает, что все 
те журналисты, кто находится в зоне 
проведения СВО, должны получать со-
циальные блага от государства.

— Но решение этого вопроса за-
тягивается, хотя все за, — отметил 
Кирилл Кабанов. — Наверное, есть 
какие-то формальности.

Совет, по его словам, не раз высту-
пал с предложением наделять всех 
военных корреспондентов статусами 
«участник боевых действий», «ветеран 
боевых действий» и другими.

В 2023 году в Госдуме уже звуча-
ли предложения о наделении рабо-
тающих в зоне СВО журналистов 
военными званиями. Инициативу 
сформулировала ЛДПР и направила 
в Минобороны и Минцифры России. 
Но в итоге документ утверждён не был.

Ещё один представитель Обществен-
ной палаты Максим Григорьев считает, 
что перед отправкой в зону СВО журна-
листам нужно проходить курсы безо-
пасности. По его словам, основное пра-
вило — не выделяться среди военных.

Обезопасить журналистов может 
только победа России в СВО, полага-
ет первый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Владимир Джа-
баров. По его словам, если от нацист-
ской Украины останется хотя бы малая 
часть, это будет плацдарм для нового 
нападения на Россию.

При этом нормы международного 
права предусматривают защиту жур-
налистов в зоне военных действий, на-
помнил член СПЧ Александр Брод.

— К примеру, Резолюция № 1738 Со-
вбеза ООН приравнивает стрельбу 
по журналистам к военному престу-
плению, — пояснил он «Известиям». — 
Тем не менее журналисты разных 
стран, к великому сожалению, про-
должали и продолжают погибать. 
В Югославии, Ираке, Афганистане, 
Сирии.

 Памяти Семёна Ерёмина

«Ну вот он подходит. Когда такая ма-
шинка с прицепленным к ней зарядом 
на тебя идёт, ощущения, конечно, со-
всем другие. И эти тренировки — это 
инициатива свежая и интересная, что 
действительно впечатляет. Звук мерз-
кий, звучит действительно мерзко. 
А если ты слышишь этот звук на пере-
довой...» — одна из последних реплик 
корреспондента, попавшая в кадр. Этот 
сюжет вышел в эфир 17 апреля. Через 
два дня Семён Ерёмин погиб в резуль-
тате атаки беспилотников.

— Мы глубоко соболезнуем в связи 
с кончиной Семёна Ерёмина, это боль-
шая трагедия. Что касается того, что 
ВСУ сознательно делают журналистов 

российских своими целями, да, так оно 
и есть, — сказал пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

Убийство Ерёмина — кровавое пре-
ступление, которое нельзя рассматри-
вать иначе как акт мести за честное 
выполнение журналистского долга, 
подчеркнула официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова.

— Расцениваем это целенаправлен-
ное и хладнокровное убийство журна-
листа как очередное подтверждение 
уродливой террористической сущно-
сти режима Зеленского, — заявила она.

Захарова напомнила: именно Ерё-
мин обнародовал документальные 
свидетельства того, что российские 
корреспонденты на передовой были 
объявлены в ВСУ приоритетными це-
лями. Она также потребовала от про-
фильных международных органи-
заций и правозащитных структур 
незамедлительного и решительно-
го осуждения ещё одного жестокого 
убийства российского журналиста.

На убийство Семёна Ерёмина отре-
агировали и в ООН. Заместитель пред-
ставителя генерального секретаря 
организации Фархан Хак заявил, что 
«ООН против убийств журналистов, 
все такие случаи должны быть полно-
стью расследованы».

С тем, что киевский режим продолжа-
ет циничную охоту на представителей 
СМИ, согласны и эксперты на Западе. Как 
сказал подполковник армии США в от-
ставке Эрл Расмуссен, «украинцы дей-
ствительно преследуют журналистов».

— Вполне может быть, что они нанес-
ли целенаправленный удар. Ерёмин 
определил, куда конкретно направ-
ляются украинцы, и они нацелились 
на российских журналистов, — отме-
тил Расмуссен.

По мнению подполковника, Украи-
на превращается в террористическое 
государство, которое поддерживается 
западными правительствами. Это де-
лается специально, чтобы заблокиро-
вать освещение событий, скрыть ре-
альность от людей.

— Как, например, обошлись с немец-
кой журналисткой в Донбассе, чьи фи-
нансовые счета в Германии были за-
блокированы. Её мать подвергается 
преследованиям. Это фактически ка-
сается любого, кто находится на линии 
фронта и показывает реальную карти-
ну, — сказал Расмуссен.

Немецкий политолог Кристоф Хёр-
стель признаёт: Украина проиграла 
и способна только на террор.

— Теперь они пытаются внушить 
российским журналистам страх, что 
их убьют. И что они хотят сделать, так это 
помешать репортажам с Украины, с ме-
ста сражения, со специальной военной 
операции. И это, конечно, то, чего нель-
зя допустить. Так что теперь для россий-
ской стороны совершенно ясно, каким 
будет ответ, — подчеркнул Хёрстель.

Он отметил: в настоящее время не-
известно, кто именно «заказал» удар 
дрона, погубивший журналиста. По-
литолог подчеркнул, что считает пра-

вильным принятие мер против воен-
ного руководства Украины.

Следователи СК России установят 
всех причастных к гибели военного 
корреспондента «Известий» Семёна 
Ерёмина в результате атаки ВСУ на за-
порожском направлении. Об этом со-
общили в ведомстве.

— По поручению председателя СК 
РФ следователи примут все возмож-
ные меры к установлению и привлече-
нию к уголовной ответственности лиц, 
причастных к убийству журналиста, — 
подчеркнули в Следственном комитете.

Соболезнования семье и близким 
военкора выразила и официальный 
представитель МВД Ирина Волк, на-
звавшая убийство Семёна очередным 
преступлением киевского режима. Она 
отметила: Ерёмин был ярким и талант-
ливым журналистом, бесстрашным 
и мужественным человеком, он с са-
мого начала специальной военной опе-
рации находился в центре событий.

— Не раз рисковал жизнью, чтобы до-
нести до людей правду. Его репортажи 
всегда отличались глубиной, достовер-
ностью, вселяли веру в нашу победу, — 
добавила Волк.

Выразили соболезнования в связи 
с гибелью военкора «Известий» Семё-
на Ерёмина и в Минцифры.

— От лица всего министерства при-
ношу искренние соболезнования се-
мье Семёна, — сказал глава ведомства 
Максут Шадаев. — Мы готовы оказать 
любую поддержку его родным и близ-
ким.

В здании МИЦ «Известия» уже по-
явился мемориал, посвящённый по-
гибшему во время съёмок военкору — 
сюда приходят все неравнодушные 
люди, чтобы возложить цветы в па-
мять о погибшем.

�� ПОЭЗИЯ РЕПОРТЁРА

Из репортажа Семёна Ерёмина:
«Подводная видеосъёмка этой пароч-
ки, я вам скажу, дело непростое: как 
только мама чувствует повышенное 
к малышу внимание, она сразу же уво-
дит его или в сторону, или на глубину».

2013 год. Журналист сочинско-
го корпункта Пятого канала снимает 

сюжет об обитателях местного дель-
финария. Уже тогда Семён подходит 
к репортажу с максимальным погру-
жением — в прямом смысле слова. Под-
водку записывает, сидя в гидрокостю-
ме на бортике бассейна, вынырнув 
от дельфинов с портативной камерой.

Такие репортажи на телевидении 
называются «бантиками» — лёгкий сю-
жет на забавную тему, который ставит-
ся в конец новостного выпуска. Но уже 
скоро информационные эфиры начи-
наются с прямых включений Ерёмина, 
который передаёт из Колумбии, Гру-
зии, Донбасса, Сирии, Карабаха.

Из репортажа Семёна Ерёмина:
«За первым рывком в бой войдут ре-
зервы. И всего за две недели тяжёло-
го противостояния русские воины 
возьмут эту господствующую высоту. 
Первый флаг авдеевской операции, 
водружённый на терриконе, уронит 
боевой дух ВСУ. После этого пора-
жения западная пресса разразится 
скептическими материалами, и воен-
ная поддержка США и НАТО начнёт 
снижаться. Эта первая, очень слож-
ная атака даст свои плоды».

Снимая сюжет о взятии Авдеевки 26 
февраля 2024 года, Семён, быть может, 
стал первым и единственным в мире 
корреспондентом, работавшим в ка-
дре с неразличимым лицом: оператор 
использовал прибор ночного виде-
ния при выдвижении российских во-
йск на операцию около пяти утра.

Из репортажа Семёна Ерёмина:
«Этот импульс они передали и на-
шей армии, и обществу — каждому 
из нас. Прививка стойкостью, харак-
тером и безусловной любовью ко все-
му своему, такая нужная в эти слож-
ные времена».

Снимая сюжет к десятилетию ДНР, 
Семён будто снимал и про себя тоже. 
Это был не просто репортаж — это де-
кларация и утверждение того, во что 
он верил и считал правильным. И счи-
тал своим долгом об этом рассказать.

Заведующая кафедрой рекламы 
и связей с общественностью СКФУ Еле-
на Ежова вспоминает: «Он был очень 
ярким студентом, мы всегда с удоволь-
ствием наблюдали за его ростом».

— Потрясены этим известием. Семён 
окончил в 2005 году СКФУ, получил спе-
циальность телевизионной журнали-
стики. Как сейчас помню, как он прихо-
дил на лекции, спорил на семинарских 
занятиях, — отметила Ежова. — Ерёмин 
был талантливым, умнейшим челове-
ком, рядом с ним чувствовалась энер-
гетика мужественности, надёжности. 
Индивидуальный подход чувствовал-
ся. Когда я читала его материалы по-
следних лет, это был подход, непохо-
жий на других журналистов.

Профессиональные качества высо-
ко оценивают и его зарубежные колле-
ги. Британский журналист Филлипс 
отметил смелость погибшего военкора.

«Семён был отличным парнем, очень 
дружелюбным, весёлым, талантливым 

и смелым журналистом», — говорится 
в сообщении в Telegram-канале Фил-
липса.

А сербский снайпер Деян Берич, ко-
торый отправился в Донбасс добро-
вольцем, рассказал, что «Ерёмин был 
героическим человеком». Берич по-
знакомился с Семёном на передовой — 
они стали друзьями, несмотря на то что 
первое впечатление о военкоре было 
обманчивым. Он казался серьёзным, 
а затем раскрылся как весёлый и до-
бродушный человек.

— Терять друзей очень трудно. Это 
страшное дело, хуже любого ранения. 
А Семён был прям хороший друг, — от-
метил снайпер.

По его словам, в РФ пришло время 
создать музей военных корреспонден-
тов, которые отдали жизнь за страну.

Смерть Семёна стала личной тра-
гедией и для его коллег. Он был «чело-
веком на миллион», к которому всег-
да можно было обратиться за советом 
и помощью, рассказал его друг Данил 
Маречек.

— Это был тот, к кому я всегда мог 
обратиться за любым советом, за лю-
бой помощью. Он всегда находил вре-
мя, всегда был в хорошем настроении. 
И он никогда не говорил то, что я хочу 
услышать, а давал ту объективную ин-
формацию, которая помогала принять 
правильное решение, а не удобное, — 
рассказал Маречек.

Ерёмин обладал особой, природ-
ной интуицией и видел мир шире, чем 
другие люди. Он всегда мог объяснить 
сложные вещи простыми словами. Ак-
кумулировал вокруг себя большое ко-
личество энергии и делал максимально 
качественно всё, за что брался. Воен-
кор помогал людям с «кризисом веры», 
просто поговорив с ними.

При этом Ерёмин был смелым 
и осторожным человеком, кото-
рый не рискует там, где этого делать 
не нужно. В случае прилёта он сразу 
ехал на место и по максимуму старал-
ся помочь пострадавшим. Его муже-
ство, хладнокровие и взвешенное от-
ношение к любым ситуациям всегда 
вдохновляли, добавил друг военкора.

Гибель военкора «Известий» стала 
неоценимой потерей для российской 

журналистики. Об этом заявила воен-
кор Анна Долгарева.

— Искренне соболезную родным 
и близким трагически погибшего Се-
мёна Ерёмина. В 2018 году мы вместе 
работали на Пятом канале, Семён учил 
меня профессии, можно сказать, — со-
общила журналистка.

Ерёмин был умным, талантливым, 
харизматичным, высокообразован-
ным и одарённым человеком. По сло-
вам Долгаревой, он был предан своей 
профессии и погиб на боевом посту — 
такими должны быть все военкоры.

Он отличался от других, подчер-
кнул и общественный деятель Эдуард 
Басурин. Как отметил бывший пол-
ковник НМ ДНР, Ерёмин был журна-
листом, который пытался снять сю-
жет не по шаблону, поэтому его было 
интересно смотреть. И с самого начала 
конфликта лично переживал всё, что 
происходит.

— Он очень переживал, когда 
по каким-то причинам редакция 
не могла его сюда прислать. Обидно, 
когда хорошие люди уходят от нас. 
Он уже вошёл в мировую историю, — 
говорит Басурин.

— Для меня Сёма — это самурай, 
у которого был свой путь, — сказал 
корреспондент НТВ Сергей Пику-
лин. — Я помню то впечатление, кото-
рое он произвёл. Он довольно легко 
располагал к себе людей, но был при 
этом прямолинейным, и лично меня 
это в нём и подкупало. Очень нам будет 
его не хватать. Здесь нет никакой раз-
ницы, на каком канале ты работаешь. 
Мы все — это большая семья.

— Сёма был не просто журналистом, 
военным корреспондентом, он был на-
стоящим воином, настоящим муж-
чиной, смелым, сильным, резким, 
где-то даже дерзким, — отметила во-
енкор «Первого канала» Анна Проко-
фьева.

Ерёмин часто говорил, что при 
необходимости он, не задумываясь, 
возьмёт в руки оружие и будет наря-
ду с бойцами защищать Родину. При 
этом он был рассудительным, мудрым 
и спокойным человеком.

— А ещё у него было особенное, та-
кое трепетное, благородное отноше-
ние к женщинам и особенное отноше-
ние к смерти. Он мне как-то сказал: 
«Вы, женщины, венец творения, вы да-
ёте жизнь, а мы мужики — расходный 
материал. И то, что мы здесь на войне 
гибнем, — это естественный процесс», — 
рассказала Прокофьева.

Из репортажа Семёна Ерёмина:
«Трагедия в “Крокусе” изменила стра-
ну. Сострадание и желание помочь 
тому, кто рядом, — символы здорово-
го общества, способного сплотиться 
против любой угрозы».

20 апреля, на следующий день после 
гибели военкора, российские бойцы 
на всей линии соприкосновения в зоне 
СВО ударили по позициям ВСУ сотня-
ми снарядов с надписью «За Семёна 
Ерёмина».

« ЕРЁМИН ОБЛА-
ДАЛ ОСОБОЙ ИН-
ТУИЦИЕЙ И ВИ-

ДЕЛ МИР ШИРЕ, ЧЕМ ДРУГИЕ. 
ВСЕГДА МОГ ОБЪЯСНИТЬ 
СЛОЖНЫЕ ВЕЩИ ПРОСТЫ-
МИ СЛОВАМИ. АККУМУЛИ-
РОВАЛ ВОКРУГ СЕБЯ БОЛЬ-
ШОЕ КОЛИЧЕСТВО ЭНЕРГИИ 
И ДЕЛАЛ КАЧЕСТВЕННО ВСЁ, 
ЗА ЧТО БРАЛСЯ

« ОН РЕДКО БЫ-
ВАЛ В МОСКВЕ — 
ПРИЕЗЖАЛ НА 

ПАРУ-ТРОЙКУ НЕДЕЛЬ И 
СНОВА УЕЗЖАЛ НА ВОЙНУ. 
ТОГДА ЭТО БЫЛИ КОМАН-
ДИРОВКИ В СИРИЮ И В 
ДОНБАСС. И ЭТИХ ЕГО КО-
РОТКИХ ПРИЕЗДОВ ЖДА-
ЛИ ВСЕ. СЁМА БЫЛ ОЧЕНЬ 
ЖИЗНЕРАДОСТНЫМ И ДО-
БРЫМ
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Безбумажная работа
Кабмин и Госдума переходят на цифровое общение

Любовь Лежнева

П равительство и Госдума до кон-
ца 2024 года полностью перей-

дут на цифровой формат взаимодей-
ствия. Соответствующее соглашение 
стороны подпишут до конца апре-
ля, документ имеется в распоряже-
нии «Известий». Ожидается, что в ре-
зультате полного перехода на цифру 
существенно ускорится внесение 
на рассмотрение парламента пра-
вительственных инициатив. Зако-
нопроекты будут попадать в Госду-
му в течение нескольких часов после 
их одобрения на заседании правитель-
ства.

�� ДИСТАНЦИОННОЕ ОБЩЕНИЕ

До конца 2024 года 100% документо-
оборота кабинета министров и Го-
сударственной думы перейдёт в он-
лайн-формат, сообщили «Известиям» 
в аппарате вице-премьера — руково-
дителя аппарата правительства Дми-
трия Григоренко. В частности, все 
правительственные законопроекты 
планируется направлять в нижнюю 
палату через систему межведом-
ственного электронного докумен-
тооборота. Их не будут дублировать 
в бумажном виде или на электрон-
ном носителе (магнитном, оптиче-
ском или полупроводниковом).

К тестированию такого форма-
та работы уже приступили. Так, одо-
бренные на последнем заседании 
правительства законопроекты вно-
сились на рассмотрение депутатов 
через систему электронного доку-
ментооборота. Сопроводительные 
письма к ним цифровой подписью 
подтверждал Дмитрий Григоренко, 
в чьи полномочия входят вопросы 
взаимодействия федеральных орга-
нов исполнительной власти с парла-
ментом.

Для реализации инициативы уже 
внесены необходимые изменения 
в регламент правительства. Кро-
ме того, аппараты кабмина и Гос-
думы до конца апреля подпишут 
соглашение об информационном 
взаимодействии. В нём стороны за-

крепят обязательства, состав и фор-
мат передаваемых файлов, а также 
технические требования к ним. Со-
ответствующий документ имеется 
в распоряжении «Известий».

Ещё в 2020 году объём электрон-
ного документооборота правитель-
ства и Госдумы не превышал 45%. При 
этом большую часть электронных до-
кументов составляли копии бумаж-
ных, что не позволяло связывать фай-
лы между собой и усложняло их поиск 
в системе. В 2023-м объём докумен-
тооборота в цифре стал больше 80%.

В правовом государстве исключи-
тельно важную роль играют процеду-
ры принятия законодательных и под-

законных актов, сказала «Известиям» 
профессор ИГСУ РАНХиГС Татьяна 
Иларионова. Тут важно всё: и состав-
ление проектов в срок, и соблюдение 
юридической техники, и быстрое, де-
ловое согласование с ответственны-
ми министерствами и ведомствами, 
и, наконец, исключение уже на ста-
дии подготовки акта любых погреш-
ностей — как содержательного, так 
и формального порядка. Федераль-
ным органам исполнительной власти, 
правительству страны это удавалось 
далеко не всегда: год от года показа-
тели не радовали.

— Но, кажется, ситуация меняет-
ся к лучшему. Аппарату пришлось 
серьёзно потрудиться, и в резуль-
тате доля возвратов законопроек-
тов на доработку в федеральные ми-
нистерства и ведомства снижена 
в два раза — с 47% в 2019 году до 20% 
в 2023-м. Добиться этого удалось бла-
годаря повышению исполнительской 
дисциплины, — считает она.

�� УСКОРЕНИЕ РАБОТЫ

Благодаря новой системе электрон-
ного документооборота в 2023 году 
процедура отправки законопроектов 
в Госдуму занимала всего один день 
вместо десяти. После полного перехо-
да на цифру работа ускорится.

— Планируется, что в 2024-м вно-
сить правительственные инициати-
вы будут в течение нескольких часов 
после их одобрения на заседании пра-
вительства, — сообщили представи-
тели Дмитрия Григоренко.

В 2023  году 100% заключений 
и официальных отзывов на инициа-
тивы депутатов и сенаторов, а также 
правительственных поправок к зако-
нопроектам было направлено в Гос-
думу через цифровую систему. Для 
сравнения: в 2021-м этот показатель 
был равен нулю — документы направ-
лялись исключительно на бумаге.

Кроме того, в 2023-м правитель-
ство полностью в электронном виде 
внесло в Госдуму законопроект, ко-
торым был утверждён бюджет стра-
ны на следующий год и на плановый 
период до 2026 года включительно. 
Впервые такой документ не дубли-
ровался на бумажном носителе.

Для достижения всех целей кри-
тически важен постоянный диалог 
исполнительной власти с законода-
тельной, заявил «Известиям» первый 
заместитель генерального директо-
ра ЦСР Борис Копейкин. Сейчас со-
трудники аппарата правительства 
участвуют в обсуждении плана ра-
боты Госдумы, а представители ГД 
присутствуют на заседаниях комис-
сии по законопроектной деятельно-
сти. Это происходит на еженедель-
ной основе.

— Для эффективной работы над за-
конодательными инициативами для 
каждого правительственного зако-
нопроекта или поправки назнача-
ется ответственный представитель 
от правительства. То есть депутаты 
всегда знают, с кем можно обсудить 
документ и кому задавать вопро-
сы, — заметил эксперт. — В результа-
те до рассмотрения в первом чтении 
законопроекты доходят уже в высо-

кой степени готовности. Решения 
по ним принимаются оперативнее — 
не требуется дополнительного вре-
мени на обсуждение или устранение 
разногласий. Эти вопросы уже сняты 
в рабочем порядке. Всё это ускоряет 
совместную работу, а главное — повы-
шает качество принимаемых решений.

Новые цифровые инструменты 
и платформы способствуют каче-
ственному оформлению докумен-
тов, и, что самое главное, установ-
лению действенного контроля над 
этим процессом, добавила Татьяна 
Иларионова. Первые шаги в этом на-
правлении были сделаны ещё в сере-
дине 1990-х годов в аппарате Госдумы, 
когда исполнение документов начали 
отслеживать с помощью внутриор-
ганизационной компьютерной сети 
интранет, объединившей подразде-
ления и их служащих. В системе фе-
деральных органов исполнительной 
власти также был налажен внутри-
ведомственный документооборот, 
он совершенствовался.

С 2020 года в аппарате правитель-
ства действует информационная си-
стема мониторинга выполнения клю-
чевых задач нового поколения, где 
есть отдельный модуль по контро-
лю над движением законопроектов 
и нормативных правовых актов. До-
ступ к этой системе имеют все феде-
ральные министерства и ведомства.

— В 2023-м правительство так-
же внедрило в процедуру подготов-
ки ведомствами подзаконных ак-
тов инструмент автосогласования: 
если в течение десяти дней по проек-
ту документа не были представлены 
замечания, он автоматически счита-
ется согласованным и направляется 
в аппарат правительства. Как резуль-
тат, если в 2021 году в срок было при-
нято всего 53% подзаконных актов, 
в 2022-м — 82%, то в 2023-м — свыше 
97%, — сообщила Татьяна Иларионова.

Теперь самое главное — не почи-
вать на лаврах, а сделать систему рит-
мично работающей, добиваться того, 
что теоретики называют хорошим 
управлением — когда исполнитель-
ная власть делает всё в срок и на поль-
зу стране, резюмировала эксперт.

Полгода выдалось
Американская помощь Украине не изменит ситуацию на поле боя

Новости

Всё на жёлто-синее

Александр Ведруссов

Политолог

«Вся эта страна с каждой секундой 
становится всё более отвратитель-

ной», — констатирует главная героиня се-
риала «Вице-президент» (Veep) в финаль-
ном сезоне феерической американской 
комедии, которую невнимательный зри-
тель вполне мог бы принять за докумен-
тальную. Пожалуй, насчёт страны ещё 
можно поспорить, а вот относительно 
США как государства сомнений никаких: 
нынешнее вашингтонское болото одно-
значно войдёт в историю планеты как са-
мое зловонное в мире.

В своё время на Украине депутатов 
Верховной рады за их тотальную про-
дажность прозвали «тушками». Аме-
риканские конгрессмены — «тушки 
на стероидах». В плане продажно-
сти народные избранники США дадут 
фору даже парламентариям самой кор-
румпированной страны Европы. Как 
вы думаете, чему так радуются разма-
хивающие жёлто-синими флажками 
конгрессмены? Спасению украинской 
«демократии»? Да плевать они хотели 
и на то и на другое.

Всё гораздо прозаичнее. Американ-
ский закон не запрещает конгрессме-
нам делать целые состояния на росте 
котировок акций компаний военно-
промышленного комплекса. С каждо-
го нового миллиарда военных расхо-
дов эти «радетели» Украины, Израиля, 
Тайваня и прочих бесконечно далёких 
от Америки стран получают стабиль-
ный процент. И щедрую спонсорскую 
помощь на следующий парламентский 
срок от тех, кто потом взвинчивает 
стоимость продукции военного назна-
чения почти в 1000 раз.

Откровенно говоря, в такой хоро-
ший весенний день даже не хочется 
писать про этот цирк уродцев под на-
званием Конгресс США, но несколько 
важных тезисов по субботнему голо-
сованию всё-таки обозначим.

Во-первых. Независимо от того, ка-
кой сорт демократов или республи-
канцев формально находится у власти, 
американская «партия войны» была 
и остаётся правящей. Разумеется, «ос-
лам» и «слонам» разрешается иметь 
в своих рядах антивоенную оппози-
цию, которая выступает против мили-
таристских авантюр конкурирующей 
политической группировки. Поэто-
му демократы в своё время могли сво-
бодно критиковать Джорджа Буша-
младшего за Ирак, а республиканцам 
дозволяется ругать Байдена за Украи-
ну. Чем бы ни тешились. Однако, если 
под угрозой главная святыня вашинг-
тонского культа — военные бюджеты, 

разгул плюрализма прекращается как 
по щелчку и обе партии отдают нуж-
ное количество голосов на продолже-
ние бесконечных войн США.

Во-вторых. Кто-то может с ходу 
назвать хотя бы один крупный во-
оружённый конфликт, из которо-
го американцы вышли безусловны-
ми победителями? Вьетнам? Ирак? 
Афганистан? Иногда кажется стран-
ным, что Вашингтон постоянно втяги-
вается в военные авантюры, которые 
раз за разом оканчиваются провалом. 
И как будто бы не делает должных вы-
водов. «Война с правдой: американские 
официальные лица постоянно говори-
ли о продвижении вперёд, зная, что это 
не так», — резюмирует The Washington 
Post афганское фиаско США. Пример-
но то же мы наблюдаем сейчас на Укра-
ине. Такую явную нестыковку между 
многотриллионными военными рас-
ходами и сомнительным выхлопом 
от них лаконично объяснил основа-
тель WikiLeaks Джулиан Ассанж: «Глав-
ная цель США — бесконечная война, 
а не успешная война».

В-третьих. Конкретно для нас 
важно и сегодня, и завтра понимать: 
ни в коем случае не следует недоо-
ценивать противника. Да, спешно 
подброшенный в украинский котёл 
$61 млрд в основном распилят на даль-
них подступах к фронту. Преимуще-
ственно в Вашингтоне, но и Киев по-
старается сильно не отстать. Да даже 
при умеренной коррупции выделяе-
мыми средствами полностью закрыть 
образовавшийся дефицит боепри-
пасов и пушечного мяса у Зеленско-
го не получится. Да, в ЕС и далее будут 
робко возмущаться и немного кочев-
ряжиться, прежде чем спустить на во-
йну всё, что удастся наскрести в ев-
ропейских бюджетах и на складах 
по всему миру. Запад крепко вцепился 
в несчастную Украину и скорее готов 
превратить её в выжженное поле, чем 
признать своё поражение в противо-
стоянии с Россией.

Вот как-то так. Пусть в чём-то такая 
оценка ситуации кажется чересчур 
пессимистичной. Это всё равно луч-
ше, чем питать бесплодные иллюзии 
относительно влиятельности «пар-
тии мира» в США, вменяемости и субъ-
ектности европейцев или разумности 
украинцев, которые вдруг остановятся 
перед финальной чертой и не позволят 
пустить свою страну в расход.

А специально для тех, кто всё ещё 
надеется на ноябрьско-январскую пе-
ресменку в Белом доме, отдельно заме-
чу: Трамп в вашингтонский консенсус 
по поводу финансирования байденов-
ских войн вписался вполне. От непо-
нимания или слабости — вопрос вто-
ростепенный. Главное — помнить, что 
при любом президенте США решения 
по ключевым вопросам принимает ва-
шингтонское болото. Или deep state. 
Называйте, как хотите.

МНЕНИЕ

A Исход конфликта на Украи-
не предрешён, и смысла от-

правлять деньги в Киев уже нет, зая-
вил экс-советник министра обороны 
США Дуглас Макгрегор.

Аналогичное мнение вырази-
ли и видные представители бизнеса 
и действующие политики. «Эти сцены 
празднования станут выглядеть осо-
бенно глупо, когда Украина в любом 
случае потерпит крах», — написал мил-
лиардер Дэвид Сакс в соцсети X. В нега-
тивном ключе высказался и её владе-
лец Илон Маск, выразив беспокойство 
из-за «отсутствия стратегии выхода» 
из украинского конфликта.

Ну а член палаты представителей 
от республиканцев Марджори Тейлор 
Грин и вовсе назвала спикера палаты 
Майка Джонсона, который иницииро-
вал голосование, предателем: «Зелен-
ский благодарит спикера Майка Джон-

сона за то, что он направил $61 млрд 
из ваших с трудом заработанных нало-
говых долларов на разжигание внеш-
ней войны».

�� ВАШИНГТОН ПЕРЕДАСТ 
КИЕВУ АКТИВЫ РФ

«Помощь» Вашингтона этим, как 
обычно, не ограничилась. В палате 
представителей приняли ещё один 
билль, который, по сути, представля-
ет собой санкции против КНР, Ирана 
и России. Ограничения для китайской 
стороны подразумевают, например, 
запрет TikTok на всей территории 
США, если владелец соцсети — ки-
тайская компания ByteDance — за год 
не продаст её другому собственнику. 
Самое же спорное положение билля — 
меры против РФ, а именно так назы-

ваемая конфискация замороженных 
российских активов. Предполагается, 
что порядка $4–5 млрд будет направ-
лено Украине... в виде займов.

Дмитрий Песков заявил, что США 
ответят за этот шаг, а Москва при-
мет меры, отвечающие её интересам, 
без ограничения по времени. Пресс-
секретарь Владимира Путина подчер-
кнул, что решение о конфискации на-
несёт непоправимый ущерб имиджу 
США и вынудит инвесторов спасать 
свои средства. Стоит отметить, что 
ранее глава Минфина РФ Антон Силу-
анов заявлял, что в России замороже-
но не меньше западных активов, чем 
у них российских.

Американские эксперты пока не по-
нимают, как именно будет происхо-
дить передача замороженных акти-
вов. По мнению Джатраса, принятие 
законопроекта — просто способ сде-
лать вид, что для незаконного изъя-
тия российских денег есть некая пра-
вовая основа.

— Я думаю, основная цель законо-
проекта — не конфисковать россий-
ские активы в США (хотя и это тоже 
будет сделано), а побудить европей-
ские страны конфисковать российские 
активы, замороженные у них. Они вла-
деют гораздо большим объёмом, чем 
США (по оценкам Антона Силуанова, 
на Западе заморожено около $300 млрд 
российских резервов. — «Известия»), — 
отметил профессор Корнеллского уни-
верситета в Нью-Йорке Ричард Бэн-
сель.

Как пишет The Washington Post, 
страны ЕС боятся изымать россий-
ские активы, опасаясь подорвать до-
верие к евро и отпугнуть инвесторов. 
Глава ЕЦБ Кристин Лагард заявила, 
что предложения использовать акти-
вы РФ в интересах Украины рискуют 
«нарушить международный право-
вой порядок, который вы хотите за-
щитить».

�� ПОМОЩЬ УКРАИНЕ, 
ИЗРАИЛЮ И ТАЙВАНЮ 
УСИЛИВАЕТ МИРОВОЙ 
КРИЗИС

В Конгрессе США так долго не мог-
ли прийти к консенсусу по поводу 
законопроекта об иностранном фи-
нансировании из-за внутренних раз-
ногласий. Изначально администрация 
президента Джо Байдена предлагала 
принять общий пакет на сумму более 
$100 млрд. Помимо суммы в $61 млрд 

для Киева Белый дом заодно включил 
туда средства на поддержку Израи-
ля, гумпомощь жителям Палестины, 
укрепление безопасности в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, а также 
на границе США и Мексики. В адми-
нистрации сделали ставку на то, что 
конгрессмены не смогут отклонить 
предложение, «пожертвовав», напри-
мер, Израилем.

Однако из этого ничего не вышло. 
Республиканцы блокировали иници-

ативу, ссылаясь, в частности, на недо-
статочный объём средств для укре-
пления американо-мексиканской 
границы. Тогда в сенате разработа-
ли похожий законопроект на более 
скромные $95 млрд, однако и он не про-
шёл сквозь республиканскую нижнюю 
палату.

В итоге утвердить помощь Украи-
не, Израилю и Тайваню удалось толь-
ко с помощью отдельных законопроек-
тов. Еврейскому государству в рамках 
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Молдавская оппозиция объединилась 
для сближения с РФ

В Москве состоялся съезд оппозиционных молдавских депутатов, которые 
выступают за развитие отношений с Россией, а также поддерживают всту-

пление Молдавии в Евразийский экономический союз (ЕАЭС). Во встрече при-
няли участие глава Гагаузской автономии Молдавии Евгения Гуцул, председа-
тель народного собрания автономии Дмитрий Константинов и представители 
оппозиционных партий.

  По итогам съезда лидер партии «Шор» объявил о создании политического 
блока «Победа» для восстановления отношений с РФ, СНГ и ЕАЭС. По словам 
Илана Шора, блок будет готовиться к выборам президента Молдавии в но-
ябре 2024 года и референдуму о вступлении страны в ЕС, запланированно-
му на 20 октября. При этом Гуцул заявила, что не намерена бороться за пост 
президента страны.

  По заявлениям руководства нового политического объединения, «Побе-
да» выступает против «тотальной узурпации» Молдавии, а республика по-
теряла независимость и субъектность. Как подчеркнула Гуцул, власти ЕС 
проводят политику, направленную на стирание различий между народами 
стран-участниц.

  Гагаузия — автономное территориальное образование на юго-востоке 
Молдавии. В марте Евгения Гуцул заявляла, что в Кишинёве хотят ликвиди-
ровать автономию и препятствуют её развитию.
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Решение палаты пред-
ставителей раскри-
тиковали не только 
в Москве, но и в Шта-
тах. Исход конфликта 
на Украине предрешён, 
и смысла отправлять 
деньги в Киев уже нет, 
заявил экс-советник ми-
нистра обороны США 
Дуглас Макгрегор

через 10
законопроект считается 
согласованным, если ведомство 
не сделало замечаний

дней
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Взяткам Рады
Берлин может усилить контроль над военной поддержкой Киева

Семён Бойков

Д епутаты бундестага предлагают на-
править на Украину спецкомиссию 

для надзора за использованием воен-
ной помощи, которую Германия передаёт 
Украине. Об этом «Известиям» сообщил 
депутат парламента от оппозиционной 
партии «Альтернатива для Германии» 
Евгений Шмидт. За основу предлагает-
ся взять опыт США — в 2023 году в Киеве 
приступила к работе группа, инспекти-
рующая американские поставки. Однако 
в экспертном сообществе сомневаются, 
что в условиях боевых действий запад-
ным странам удастся добиться реально-
го контроля за расходованием переда-
ваемых Украине вооружений и средств.

�� ИНИЦИАТИВА ПО НАДЗОРУ

Оппозиция в бундестаге предлагает 
усилить контроль над военными по-
ставками и другими материальными 
ресурсами для Украины. Депутат пар-
ламента Евгений Шмидт («Альтерна-
тива для Германии») выступил с ини-
циативой об ужесточении надзора 
за использованием помощи, которую 
Германия передаёт Украине. Для это-
го он предлагает направить на Украину 
специальную комиссию, подобную той, 
что была сформирована США в 2023-м.

— У них работает спецкомиссия — по-
рядка 200 человек. Большинство из них 
в США, но часть поехала на Украину. 
Я хочу внести аналогичное предложе-
ние, — сказал депутат «Известиям». — Ра-
нее правительство отправило мне ответ, 
из которого следует, что Германия осу-
ществляет контроль за помощью для 
Украины, но когда средства и вооруже-
ния попадают на украинскую терри-
торию, власти уже не в ответе за их ис-
пользование на месте. То есть надзора 
до последнего цента не проводится.

Шмидт пояснил, что его инициативу 
должна одобрить фракция АдГ, и затем 
она будет направлена правительству.

— Есть обоснованные опасения, что 
тут может быть поле для коррупции. 
Украина — очень коррумпированная 
страна, и то, как разбазариваются день-
ги немецких налогоплательщиков, вы-
зывает массу вопросов, — уточнил он.

В конце марта группа депутатов 
от «Альтернативы для Германии» Рай-
нер Ротфус, Харальд Вейель и Маттиас 
Моосдорф направили обращение к вла-
стям с просьбой обратить внимание 
на проблему незаконной перепродажи 
поставленного Украине западного ору-
жия. Депутаты предположили, что «по-
терянное» вооружение нашло других по-
купателей по всему миру через тайные 
каналы. Они попросили немецкое пра-
вительство дать оценку этой ситуации.

«Сообщения и предупреждения ука-
зывают на то, что они могут попасть че-
рез «Талибан» (запрещённая в России 
террористическая организация) к аф-
риканским повстанцам или террори-

стам, что не кажется удивительным», — 
отмечали немецкие депутаты.

На подобные факты не раз указывали 
российские официальные лица.

— В стремлении нажиться на кон-
фликте ответственные лица в Киеве 
просто перепродают часть поставлен-
ного Западом оружия на чёрном рын-
ке. В даркнете можно найти достаточно 
подобных объявлений, — сказал в кон-
це января глава МИД РФ Сергей Лавров.

�� ОПЫТ США

Германия остаётся крупнейшим во-
енным донором Украины после США: 
в этом году она намерена выделить 
на военные нужды Киева €8 млрд. В це-
лом Берлин потратил на поддержку Зе-
ленского более €32 млрд.

США как крупнейший донор укра-
инской экономики осуществляют над-
зор за расходом средств американских 
налогоплательщиков ещё с лета 2022-го. 
Тогда начала работу межведомственная 
рабочая группа по надзору за Украиной, 
в которую вошли представители 23 фе-
деральных ведомств, в том числе Пента-
гона, Госдепартамента и Агентства США 
по международному развитию.

Тем не менее этого оказалось недо-
статочно. В 2023 году на Украине разраз-
ился громкий коррупционный скандал 
с участием высшего руководства мино-
бороны страны. Местных чиновников 
обвинили в поставках продовольствия 
и униформы в армию по завышенным 
ценам. Против ряда заместителей мини-
стра завели уголовные дела о растрате 
и хищениях, а главу ведомства Алексея 
Резникова в итоге отправили в отставку.

На фоне этого Белый дом принял 
решение увеличить присутствие сво-
их чиновников на Украине, чтобы уси-
лить контроль за оборотом средств 
и вооружений. Осенью 2023-го амери-
канские власти создали специальную 
группу для решения этих задач, её воз-
главил генеральный инспектор Пента-
гона Роберт Сторч. Спецгруппа базиру-
ется в посольстве США в Киеве.

Уже в начале 2024-го Роберт Сторч 
констатировал, что Пентагон не смог 
в достаточной мере проконтролиро-
вать «конечное использование» поста-
вок оборонной продукции на Украину. 
Ревизор пришёл к выводу, что по состо-
янию на июнь 2023-го не была проведена 
в срок инвентаризация военного обору-
дования на сумму более $1 млрд. По под-
счётам The New York Times, власти США 
не сумели должным образом обеспе-

чить подотчётность примерно 40 тыс. 
единиц вооружений.

Также американский представитель 
сообщал, что в 2022 году ВМС США в три 
раза перерасходовали средства для 
Украины — на сумму $398,9 млн.

В середине апреля замминистра 
обороны Украины Юрий Джигир зая-
вил, что с января 2024-го американские 
инспекторы провели четыре проверки 
оружия, переданного США Киеву. По его 
словам, в апреле планируется провести 
ещё как минимум две подобные провер-
ки. Инспекции американцев уже вош-
ли «в рутинную плоскость», заметил он.

�� ПРОБЛЕМА КОРРУПЦИИ

В Республиканской партии не раз ста-
вили под вопрос целесообразность 
американской помощи Украине 
из-за коррупции. Согласно индексу вос-
приятия коррупции за 2023 год, состав-
ленному международной организаци-
ей Transparency International, Украина 
поднялась на 10 пунктов и заняла 104-е 
место (из 180).

Но, по подсчётам украинского из-
дания «Страна», лишь 9% осуждённых 
за коррупцию в этой стране получают 
реальные сроки. Остальные отделы-
ваются штрафами. Журналисты проа-
нализировали почти 5 тыс. приговоров 
за 2022–2023 годы по экономическим 
и коррупционным преступлениям. А, 
по данным общественного движения 
«Честно», 54 депутата Верховной рады 
обвиняются в уголовных преступлени-
ях, 25 из них подозреваются в корруп-
ционных преступлениях. Больше всего 
среди них представителей фракции про-
президентской партии «Слуга народа».

В экспертном сообществе счита-
ют, что усиление надзора за Украиной 
не способно решить вопросы корруп-
ции и незаконной перепродажи оружия. 
Член Совета при президенте РФ по меж-
национальным отношениям Богдан 
Безпалько подчеркнул, что проблему 
коррупции стало труднее решать в ус-
ловиях военных действий.

— Как может осуществляться кон-
троль за коррупцией, например, на ли-
нии боевого соприкосновения? В войска 
могут поступить несколько десятков 
установок Javelin, ВСУ могут сообщить, 
что использовали их и тубусы остави-
ли на линии соприкосновения, а на деле 
они их перепродали на чёрном рынке, — 
заявил он «Известиям». — То же самое 
можно говорить и о деньгах. Например, 
в списках указано число военнослужа-
щих 850 тыс. человек. Но сколько из них 
в реальности уже погибло или пропало 
без вести? Кто из них находится прямо 
в бою и получает повышенные выпла-
ты, а кто находится в глубоком тылу?

Попытки надзора западных стран 
за Украиной — лишь «мантры ради само-
успокоения», считает аналитик. По его 
словам, коррупция по-прежнему будет 
присутствовать в украинской политике.

Полгода выдалось
Американская помощь Украине не изменит ситуацию на поле боя
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Ближе Восток
В Иране готовят пилотный проект по приёму карт «Мир»

Мария Колобова

В Иране готовятся к запуску пилот-
ного проекта по приёму карт «Мир», 

рассказал «Известиям» торговый атташе 
посольства этой страны в России Рахи-
ми Мохсен. Это важное стратегическое 
решение, учитывая недавний отказ це-
лого ряда дружественных государств 
работать с отечественной платёжной 
системой, считают эксперты. Хотя тур-
поток граждан РФ в Иран пока неболь-
шой — 10 тыс. человек, потенциал роста 
есть. Кроме того, отладка работы в даль-
нейшем поможет бизнесу при переводе 
средств между странами.

О первых договорённостях наладить 
работу карт «Мир» в Иране сообщалось 
ещё в 2022 году. Сейчас на повестке уже 
стоит запуск пилотного проекта по при-
ёму российского «пластика», рассказал 
«Известиям» торговый атташе посоль-
ства Ирана в РФ Рахими Мохсен.

Он добавил: внедрение новой систе-
мы требует времени. Сейчас идёт рабо-
та над техническими деталями, чтобы 
обеспечить бесперебойный процесс 
оплаты «Миром». Он подчеркнул: Теге-
ран поддерживает эффективное торго-
вое партнёрство с Москвой.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
РФ и Ирана, а также в российскую НСПК 
(оператор системы «Мир») о пилотном 
проекте по обслуживанию нацкарт 
в этой стране.

У Ирана есть собственная платёжная 
система Shetab, она действует с 2002 года. 
Следует наладить взаимодействие меж-
ду Shetab и «Миром», чтобы организо-
вать допуск «пластика» на рынки обоих 
государств, считает генеральный секре-
тарь Международной торговой палаты 
в РФ (ICC Russia) Татьяна Монэгэн. Од-
нако внедрение таких решений требует 
значительных технических доработок 
со стороны банков. А также согласова-
ния многих коммерческих и правовых 
условий, добавила она.

Запуск обслуживания карт «Мир» 
может занять от трёх до шести месяцев, 
однако срок полностью зависит от заин-
тересованности обеих сторон, отмеча-
ет основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. Пилотный про-
ект может стартовать к концу лета — на-

чалу осени, полагает и доцент кафедры 
стратегического и инновационного раз-
вития Финансового университета Ми-
хаил Хачатурян.

В условиях санкций и ограничений 
на полёты в некоторые страны Иран ста-
новится более популярным направле-
нием для поездок россиян, отметила 
старший директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ирина 
Носова. Поэтому запуск возможности 
оплачивать товары и услуги картами 
«Мир» актуален.

В 2023 году турпоток из РФ в Иран со-
ставил всего 10,7 тыс. человек, однако 
потенциал развития этого направления 
гораздо больше, уверен Михаил Хачату-
рян. По его мнению, возможность рас-
считываться национальными картами 
поможет развитию туризма.

Кроме того, Москва сейчас активно 
расширяет экономическое сотрудниче-
ство с Тегераном, подчеркнул аналитик 
ФГ «Финам» Игорь Додонов. Поэтому за-
пуск системы «Мир» позволит облегчить 
проведение трансграничных платежей 
и наладить деловые связи между ком-
паниями.

Товарооборот с Ираном в 2023 году 
достиг $4 млрд, из них экспорт из РФ 
составил $2,7 млрд, напомнил Миха-
ил Хачатурян. Он уверен: потенциал 
для дальнейшего расширения торго-
во-экономического взаимодействия 

также значителен, особенно в сферах 
промышленности, машиностроения 
и транспорта. В стране накоплен опыт 
более чем 40-летнего противостояния 
внешнеэкономическому и внешнеполи-
тическому давлению, и его тоже стоит 
перенимать, считает эксперт.

В 2022 году Москва и Тегеран дого-
ворились о переходе на максимально 
возможный уровень взаиморасчётов 
в национальных валютах, напомнила Та-
тьяна Монэгэн из ICC Russia. Затем с 1 ян-
варя 2024-го Иран стал членом БРИКС. 
Запуск приёма карт «Мир» будет логич-
ным продолжением на пути взаимодей-
ствия с этим государством, считает она.

Запуск пилотного проекта — это 
и стратегическое решение, сигнал для 
других «независимых» стран, подчер-
кнул Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group. Он пояснил: РФ важен 
сам факт внедрения технологии, осо-
бенно на фоне недавнего отказа ряда 
дружественных государств принимать 
национальный «пластик».

Медленно — не верно

Наталья Мильчакова

Аналитик

М еждународное рейтинговое агент-
ство Fitch Ratings на днях удивило 

весь мир, объявив о снижении прогно-
за оценки государственных облигаций 
Китая со «стабильного» до «негативно-
го». При этом сам рейтинг страны сохра-
нён на уровне A+.

Агентство объясняет такое реше-
ние тем, что в КНР слишком высокий 
бюджетный дефицит и большие рас-
ходы казны. Это вскоре может приве-
сти к рискам обслуживания госдолга.

Опасение вызывает то, что в по-
следние годы Китай изменил модель 
экономического развития в пользу 
увеличения роли государства. Из каз-
ны тратятся огромные деньги, чтобы 
поддержать внутренний спрос и избе-
жать стагнации. Отдельно Fitch под-
чёркивает: ранее быстрорастущие 
строительные компании, которые 
были локомотивом, теперь испытыва-
ют финансовые трудности или даже 
находятся на грани банкротства.

Если доля гособязательств в ВВП 
республики продолжит расти, а уве-
ренность населения и бизнеса в опти-
мистичных среднесрочных перспек-
тивах экономики снизится, агентство 
может последовать своему «негатив-
ному» прогнозу и снизить рейтинг гос-
долга Китая с A+ до A, предупреди-
ли там.

В принципе основания для этого 
у глобальных рейтинговых агентств 
действительно есть. Размер гос-
долга КНР к концу 2023 года вырос 
до рекордного уровня $4,2 трлн (в эк-
виваленте). Эта цифра, конечно, го-
раздо меньше, чем в США ($34 трлн). 
Да и доля госзаимствований в огром-
ном ВВП республики — второй по ве-
личине в мире — составляет всего 24% 
(против 145% в Соединённых Штатах).

Впрочем, приведённые выше циф-
ры не включают обязательства реги-
онов. С их учётом показатель уже со-
ставит $10 трлн, а объём госдолга 
в ВВП — 56%.

Значение имеют не только аб-
солютные цифры, но и их динами-
ка. С 2005 года совокупная задолжен-
ность властей в Китае выросла в 25 раз, 
а в США — только в 4,3. Более того, 

на 2024-й КНР даже повысила потолок 
гособязательств до $4,9 трлн — то есть 
стране нужно ещё больше заёмных 
средств для финансирования дефици-
та бюджета.

Но риски для инвесторов в го-
соблигации КНР связаны не толь-
ко с увеличением размера госдол-
га, но ещё и с замедлением роста ВВП. 
Международные рейтинговые агент-

ства предупреждают: с 2024-го респу-
блике придётся «жить в новой реаль-
ности», в которой экономика вряд ли 
будет расти выше 5% в год.

Однако вполне возможно, что 
рейтинговые агентства, МВФ и его 
структуры окажутся, как это уже не-
однократно бывало, слишком консер-
вативными в своих прогнозах. Бюд-
жетные стимулы экономики Китая 
и других развивающихся стран, кото-
рые на Западе оценивают весьма кри-
тически, наоборот, помогают уско-
ренному развитию государства, в том 
числе высокотехнологичных отраслей.

Например, министр финансов США 
Джанет Йеллен во время недавне-
го официального визита в республи-
ку даже обращалась к руководителям 
финансово-экономического блока 
КНР с просьбой сдержать темпы ро-
ста в ряде отраслей, особенно в «зелё-
ных» технологиях, так как увеличение 
сравнительно недорогой китайской 
продукции на этих рынках способ-
но уничтожить конкуренцию и даже 
привести к мировому экономическо-
му кризису.

Таким образом, пока глобальные 
рейтинговые агентства предупреж-
дают о будущем замедлении роста 
экономики КНР, способном ухудшить 
ситуацию с обслуживанием госзаим-
ствований, политики в США, наоборот, 
беспокоятся о слишком быстрых тем-
пах развития страны.

Впрочем, для мировых финансо-
вых и сырьевых рынков наибольшую 
угрозу представляет всё-таки не раз-
мер госдолга республики, а возможное 
замедление темпов роста экономики. 
Ведь если к 2030 году четверть миро-
вого спроса на нефть будет приходить-
ся, как прогнозируется, всего на две 
страны — Китай и Индию, то замедле-
ние этого показателя в КНР может зна-
чительно снизить интерес к энергоре-
сурсам. Тогда спрос на чёрное золото 
сократится, а стоимость упадёт. А с об-
вала цен на нефть в XXI веке начинался 
уже не один мировой кризис.

МНЕНИЕ

конфликта с ХАМАС выделили око-
ло $26,4 млрд, только теперь эта ста-

тья расходов трансформировалась 
в противостояние Ирану и их прок-
си на фоне недавней атаки Тегерана. 
Часть из этих денег предназначена 
также гражданскому населению Па-
лестины.

$8 млрд пойдёт на обеспечение 
безопасности в АТР, то есть де-факто 
на вооружение Тайваня для сдержива-
ния «агрессии» Китая, который счита-
ет остров своей провинцией и намерен 
добиться воссоединения.

Выделение США военной помощи 
Украине, Израилю и Тайваню усугубит 
мировые кризисные явления, подчер-
кнули в российском МИДе. «Военная 
помощь киевскому режиму являет-
ся прямым спонсированием террори-
стической деятельности, Тайваню — 
вмешательством во внутренние дела 
Китая, Израилю — прямой дорогой 
к эскалации беспрецедентного обо-
стрения в регионе», — заявила офици-
альный представитель ведомства Ма-
рия Захарова.

С этим согласны и эксперты. По мне-
нию Саида Хана, увеличение помо-
щи США придаст Израилю смелости 
продолжать наступление в секторе 
Газа и, возможно, игнорировать при-
зывы к прекращению огня. А содей-
ствие Тайваню, несомненно, вызовет 
гнев Пекина, хотя пока маловероятно, 
что за этим последуют какие-то ре-
шительные действия. Джим Джатрас 
обращает внимание на то, что эта по-
мощь не окажет значительного влия-
ния на военный баланс в западной ча-
сти Тихого океана.

Все эти инициативы в ближайшие 
дни должен принять контролируе-
мый демократами сенат, что, по мне-
нию американских экспертов, весьма 
вероятно, так как основным препят-
ствием были республиканцы в пала-
те представителей. Окончательное 
голосование может состояться уже 
во вторник. После этого законопро-
екты должен подписать Джо Байден, 
который уже поддержал принятые ре-
шения.

Характерно, что Белый дом делает 
ставку уже не на мифическую побе-
ду подконтрольного киевского режи-
ма, а на то, чтобы ВСУ продержались 
хотя бы до ноябрьского голосования, 
не испортив имидж Байдена, подчер-
кнула Мария Захарова.

— Собственно, ради этого продле-
вается агония Зеленского и его окру-
жения, тогда как простых украинцев 
насильно гонят на убой как «пушеч-
ное мясо», — заявила она. — Свой ин-
терес и у республиканцев, лоббиру-
ющих в пользу американского ВПК, 
которому достанется львиная доля 
ассигнований на Украину.

Ну а всё более глубокое погруже-
ние Вашингтона в гибридную вой-
ну против России, уверены в МИДе, 
обернётся в итоге столь же громким 
и унизительным фиаско США, как 
в своё время во Вьетнаме и Афгани-
стане.
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Н а этой неделе на котировки россий-
ских акций будет давить общая пе-

рекупленность рынка (10 апреля индекс 
Мосбиржи обновил двухлетний макси-
мум), а также нестабильность финансов 
за рубежом из-за эскалации на Ближнем 
Востоке и ожидания смягчения монетар-
ной политики ФРС США, сообщили ана-
литики ФГ «Финам». Кроме того, россий-
ские инвесторы, вероятно, предпочтут 
проявить осторожность в преддверии 
продолжительных майских выходных, 
за время которых могут произойти но-
вые геополитические потрясения.

В понедельник, 22 апреля, рознич-
ная сеть X5 Group, производитель саха-
ра «Русагро» и «Норникель» опубликуют 
операционные результаты за первый 
квартал, сообщила аналитик Цифра 
банка Анна Буйлакова. Это может под-
держать котировки их ценных бумаг.

Во вторник «Северсталь» опублику-
ет операционные и финансовые резуль-
таты по МСФО за январь–март 2024-го, 
сказала портфельный управляющий 
General Invest Татьяна Симонова.

В среду ожидается публикация опе-
рационного отчёта энергетических 
компаний «РусГидро» и «ТГК-1» за пер-
вый квартал, сообщили в Цифра банке.

До 25 апреля продлится приём зая-
вок на первичное размещение акций 
(IPO) МТС-банка, уточнили аналити-
ки «Финама». Также в четверг X5 Group 

опубликует финансовые результаты 
по МСФО за январь–март 2024-го, а за-
стройщик «Самолёт» — за весь 2023 год, 
добавила Татьяна Симонова. Опера-
ционные результаты за март также 
представит сеть мужских магазинов 
Henderson, добавили в Цифра банке.

26 апреля Сбер поделится отчётно-
стью по МСФО за первый квартал, пред-
упредили в ФГ «Финам». Кроме того, Fix 
Price планирует представить операци-
онные и финансовые результаты.

Также в пятницу пройдёт заседание 
ЦБ, по итогам которого будет принято 
решение по ключевой ставке — экспер-
ты ожидают её сохранения на уровне 
16%. На фондовый рынок это решение 
не должно оказать значительного влия-
ния, считают аналитики «Финама».

Рубль ждёт новостей об указе 
об обязательной продаже валютной 
выручки экспортёрами, действие ко-
торого должно завершиться 30 апреля, 
напомнили в General Invest. Из-за это-
го курс колеблется больше, чем в на-
чале года, однако на этой неделе под-
держку ему способен оказать период 
налоговых платежей.

Нацвалюта будет двигаться 
в диапазонах 93,5–95,8 за доллар, 98,4–
102,1 за евро и 12,5–13,2 за юань. Ин-
декс Мосбиржи будет фиксироваться 
на уровне 3400–3450 пунктов, заклю-
чили в «Финаме».

Счёт неуместен 
A «Число заёмщиков с тре-

мя и более ссудами толь-
ко за первую половину 2023 года уве-
личилось на 14,3% и достигло 11,2 млн 
человек, а категория граждан с двумя 
кредитами за тот же период выросла 
на 7,5% и достигла 10 млн», — говорит-
ся в документе.

— С лета 2023 года в стране действу-
ет закон, согласно которому макси-
мальный дневной процент по потреби-
тельским ссудам не должен превышать 
0,8%, и, таким образом, максималь-
ная ставка в сумме может составить 
292% годовых. Но это настоящий гра-
бёж населения, которое прибегает 
к таким займам, как правило, оказав-
шись в трудной жизненной ситуации, — 
пояснил «Известиям» один из авторов 
инициативы Сергей Миронов.

По его словам, ставка 292% годовых 
оказывает губительное влияние на фи-
нансовое положение россиян, которые, 
чтобы отдать долги, прибегают к но-
вым кредитам. Нередко неспособность 
людей заплатить по счетам ломает се-
мьи, судьбы, приводит к большим тра-
гедиям, объяснил необходимость при-
нятия законопроекта депутат.

«Известия» направили запросы 
в Минфин и банки с просьбой оценить 
перспективы поддержки инициативы.

Эксперт проекта ОНФ «За права 
заёмщиков» Александра Пожарская 
считает: прежде чем реализовать эту 
меру, её необходимо детально обсу-
дить с экспертным сообществом, что-
бы МФО не ушли на чёрный рынок.

— В микрофинансовой отрасли и так 
гайки уже закручены достаточно се-
рьёзно. Введено ограничение по раз-
меру долга — например, если гражда-
нин взял в МФО 10 тыс. рублей, то эта 
сумма никогда не вырастет до 700 тыс. 
Если сейчас начать ужесточать меры, 
мы можем начать терять этот рынок. 
Но заёмщики всё равно будут искать 
места, где взять в долг, — пояснила она 
«Известиям».

По её словам, граждане могут пой-
ти на нелегальный рынок, где им будут 
предлагать условия кредитования без 
каких-либо правил. Именно там люди 

лишаются своего имущества — машин, 
квартир и иной собственности, отме-
тила эксперт.

— Поэтому, прежде чем вводить по-
добные ограничения, нужно очень се-
рьёзно подумать и обязательно по-
советоваться с экспертным советом 
по защите прав потребителей при ЦБ 
и только после этого предпринимать 
какие-то действия: одобрять эту меру 
или нет. Есть понимание, что депута-
ты хотят облегчить жизнь для граждан, 
но, главное, вместе с водой не выплес-
нуть ребёнка, — отметила Александра 
Пожарская.

Ограничение стоимости кредита 
до 100% означает снижение нормы до-
ходности портфеля займов МФО в 2,5–
3,5 раза, уточнил «Известиям» незави-
симый эксперт Андрей Бархота.

— Это критичное изменение, которое 
потребует от таких участников финан-
сового рынка кардинального пересмо-
тра бизнес-модели. Причём оператив-
но перестроиться сможет лишь 30–50% 
от общего количества МФО. 100% го-
довых в виде полной стоимости за-
йма означает, что новые клиенты 
МФО должны иметь кредитное каче-
ство в три-четыре раза выше, чем ра-
нее. Фактически это очень узкий сег-
мент, который получил отказ в банках 
по случайности или глупости, — пояс-
нил эксперт.

По его словам, если просто снизить 
полную стоимость ссуды без смены 
сегмента, то МФО станут в большин-
стве операционно убыточны, так как 
кредитные потери и безнадёжно про-
сроченные займы будут съедать всю 
маржу микрофинансовых организаций.

— Получается, что МФО придётся 
значительно ужесточить требования 
риск-менеджмента и вдобавок увели-
чить аквизиционные расходы, чтобы 
найти и привлечь нужных клиентов, — 
считает Андрей Бархота.

По его словам, принятие законо-
проекта зависит от расстановки сил 
тех, кто выступает за ограничение де-
ятельности МФО в принципе, и пред-
ставителей этого бизнеса. При этом 
он отметил, что МФО ценны для Бан-

ка России: при снижении доступности 
банковских продуктов можно рапор-
товать, что микрозаймы остаются до-
ступными для всех. Тем самым снима-
ется проблема борьбы с постоянным 
перекредитованием людей со слабой 
финансовой историей.

— Лечить симптомы, которые воз-
никнут в будущем, — прекрасный спо-
соб привлечь внимание. Но это ни-
как не поможет тем, у кого уже давно 
слишком высок уровень долговой на-
грузки. Действия Банка России в части 
дальнейшего ужесточения макропру-

денциальных лимитов уже замедлили 
темпы роста розничного кредитова-
ния. А административные заграждения 
приведут лишь к тому, что спрос уйдёт 
на чёрный рынок, — отметил предста-
витель крупнейшей ассоциации МФО, 
председатель совета СРО «МиР» Эль-
ман Мехтиев.

Последнее снижение ставки уже 
подтолкнуло к значительному сокра-

щению количества участников рын-
ка, отметил гендиректор МФК «Сам-
мит» («ДоброЗайм») Алексей Имховик.

— При этом если раньше оно было 
обусловлено в основном исключе-
ниями из госреестра за нарушения 
(аналог отзыва лицензии у банков), 
то в последний год речь идёт в боль-
шей степени о добровольном уходе 
компаний. Указанный порог с боль-
шой вероятностью в принципе может 
быть неподъёмным для многих компа-
ний — вплоть до половины, — считает 
представитель бизнеса.

МФК, безусловно, будут вынужде-
ны продолжать поднимать требования 
к заёмщикам, при этом потребность 
людей в кредитных средствах нику-
да не денется. Соответственно, быв-
шие клиенты МФО будут переходить 
в другие, неподконтрольные регуля-
тору «учреждения» — то есть в серую 
зону, считает Алексей Имховик.

Глава «Общественной потреби-
тельской инициативы» Олег Павлов 
оценил предложение депутатов как 
полезное.

— В целом практика регулирования 
идёт по пути последовательного сни-
жения этой ставки. Если ещё несколь-
ко лет назад она могла достигать 500%, 
то сейчас близка к 300%. Очевидно, что 
она должна и дальше уменьшаться, — 
считает эксперт.

По его словам, инициативу, безус-
ловно, поддержат потребители, кото-
рые будут платить по долгам в разум-
ных пределах.

Вдвое из ларца 
Ставку по семейной ипотеке для заёмщиков с детьми от шести лет  
могут повысить до 12%

A На данный момент при клю-
чевой ставке в 16% банки 

выдают так называемую рыночную 
ипотеку под 16,5–25% годовых («Из-
вестия» изучили условия кредитных 
организаций). То есть всё равно 12% 
выглядит достаточно льготным ва-
риантом. Но что будет дальше? В со-
ответствии с последним среднесроч-
ным прогнозом ЦБ ключевая ставка 
в этом году будет находиться в диапа-
зоне 13,2–15,5%, в следующем — 8–10%. 
Но это при условии, что в 2024-м удаст-
ся добиться снижения инфляции 
до 4–4,5%, в 2025-м — до 4% и сохране-
ния на этом уровне в дальнейшем.

— Если планы ЦБ реализуются 
и ставки по ипотеке упадут, можно 
будет рефинансироваться, — напоми-
нает один из собеседников «Известий» 
на финансовом рынке.

Он также подчеркнул, что в случае 
рождения ещё одного ребёнка роди-
тели смогут взять семейную ипотеку 
под 6%. Президент инвестиционной 
платформы «ИнвойсКафе» Геннадий 
Фофанов тоже полагает, что вариант 
с рефинансированием может быть ак-
туальным. Он высказал мнение, что 
в случае смягчения денежно-кредит-
ной политики (ДКП) государство мо-
жет и просто изменить ставки.

В пресс-службе Минфина заяви-
ли, что окончательные предложения 
ещё не сформированы. Пресс-служба 
Минстроя также сообщила, что про-
работка вопроса ведётся совместно 
с заинтересованными ведомствами 
и организациями, а также с учётом 
мнения профессионального сооб-
щества.

— Говорить о конкретных параме-
трах адресности до формирования 
консолидированной позиции и при-
нятия итоговых решений преждев-
ременно, — подчеркнули в Минстрое.

В ЦБ не ответили на запрос «Изве-
стий», однако представители регуля-
тора неоднократно заявляли о том, 
что ипотека с господдержкой долж-
на стать более адресной.

По мнению председателя комите-
та Госдумы по финрынку Анатолия 
Аксакова, 12% для семейной ипоте-
ки с детьми старше шести лет — мно-
го, особенно для регионов с низкими 
доходами населения.

— Такую ставку можно установить 
для Москвы, Московской области 
и других регионов с высокими дохо-
дами при условии снижения по мере 
смягчения ДКП и уменьшения клю-
чевой ставки. При этом для регио-
нов с низким уровнем заработных 

плат желательно установить более 
льготные условия сразу, — подчер-
кнул он в разговоре с «Известиями».

На данный момент 12% выглядит 
значительно лучше, чем 17%, под 
которые в наиболее благоприят-
ном случае можно получить кредит 
на рыночных условиях. Такой уро-
вень позволит снизить спрос на се-
мейную ипотеку по сравнению с ны-
нешним, считает доцент кафедры 
инфраструктуры финансовых рын-
ков ВШЭ Андрей Столяров. Под 12% 
кредиты будут брать те, кто действи-
тельно нуждается в улучшении жи-
лищных условий, добавил он.

— При этом Минфину также важ-
но снизить нагрузку на бюджет 
из-за субсидирования процентных 
ставок (компенсация банкам раз-
ницы между льготной ставкой и ры-
ночной. — «Известия»). Уровень в 12% 
позволяет этого добиться, — счита-
ет эксперт.

По его словам, двоякость ситу-
ации в том, что, с одной стороны, 
семейная ипотека призвана сти-
мулировать рождаемость, но с дру-
гой — льготные программы привели 
к резкому росту цен на жильё, что не-
гативно отразилось на его доступно-
сти и инфляции.

— Поэтому финансовое ведомство 
ищет вариант, который сбалансиро-
вал бы ситуацию и всех удовлетво-
рил, — подчеркнул Андрей Столяров.

А Геннадий Фофанов уверен, что 
ставка в 12% слишком мала, если 
Минфин хочет добиться цели, кото-
рую неоднократно декларировал, — 
снижения в новых выдачах ипоте-
ки доли кредитов с господдержкой 
с 90 до 25%.

— Доля семейной ипотеки в про-
дажах новостроек превышает 50%, 
поэтому сворачивание остальных 
программ при сохранении такой 
привлекательной ставки для семей 
оставляет широкие возможности 
брать ипотечный кредит, — аргумен-
тировал эксперт.

Он отметил, что уровень в 12% 
будет заградительным для тех, чьи 
дети подросли, а моментального эф-
фекта по снижению доли субсидиру-
емой ипотеки не получится. Но Ген-
надий Фофанов предположил, что 
в долгосрочной перспективе это дей-
ствительно может снизить расходы 
бюджета на субсидирование ста-
вок и одновременно простимулиру-
ет россиян вступать в брак и рожать 
детей, так как ставка под 6% стано-
вится всё более привлекательной.
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Идёт по клану
Что известно о задержанном за убийство байкера в Москве  
нелегале-азербайджанце

Иван Петров

С уд 22 апреля арестует фигурантов 
дела об убийстве москвича Кирилла 

Ковалёва. Шахин Аббасов и два возмож-
ных соучастника 17 апреля напали на мо-
тоциклиста, который сделал им замеча-
ние из-за парковки. После преступления 
они попытались скрыться и успели до-
ехать до Ростовской области. По данным 
полиции, семья нелегального мигранта 
имеет несколько точек на рынке «Садо-
вод», где торгуют продукцией из Китая. 
В квартире предполагаемых сообщни-
ков нашли крупную сумму денег в рублях 
и валюте. Источники в правоохранитель-
ных органах сообщили, что отец главного 
подозреваемого получил гражданство, 
вступив в фиктивный брак с россиян-
кой. Обо всём по порядку — в материа-
ле «Известий».

�� ЗАДЕРЖАН В СТЕПЯХ

Гражданин Азербайджана Шахин Абба-
сов, которого подозревают в убийстве 
столичного байкера на Краснодарской 
улице, был задержан 19 апреля.

Само убийство произошло 17 апреля 
на улице Краснодарской. 24-летний мо-
тоциклист Кирилл Ковалёв сделал за-
мечание водителю, припарковавшему 
автомобиль на тротуаре вблизи подъ-
езда жилого дома. В ответ тот нанёс ему 
множественные удары руками и нога-
ми по туловищу, а также ударил ножом 
в область живота, после чего скрылся. 
Пострадавший скончался в больнице 
на следующий день. 

Скрывался разыскиваемый и его по-
путчики на чёрном автомобиле «ВАЗ» 
в Верхнедонском районе области. Его 

доставили в ближайшее отделение по-
лиции в станице Казанская. Вместе 
с ним оказались два земляка — один 
из них его родственник, о личности вто-
рого информации пока нет.

— Настораживает тот факт, что подо-
зреваемого на всех этапах его проти-
воправной деятельности, в том числе 
при побеге от следствия, поддержива-
ли земляки, — пояснил «Известиям» со-
трудник оперативного подразделения 
столичной полиции. — Он четырежды 
сменил автомобили, уехал за 1000 км. 
Предположительно, он рассчитывал 
вернуться на родину в Азербайджан.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье об убийстве 
группой лиц из хулиганских побужде-
ний.

�� НАЛ В КОМОДЕ

Ранее в квартире отца подозреваемого 
полиция провела обыск, в ходе которо-
го в мебельном шкафу была обнаруже-
на значительная сумма денег — 44 млн 
рублей и $300 тыс. Происхождение этих 
средств пока не установлено, глава се-
мьи хранит молчание. Также он заявил 
о своём желании общаться со следова-
телями только через переводчика.

«Глава ведомства поручил устано-
вить роль каждого из соучастников 
в совершении преступления, источни-
ки происхождения крупной суммы де-
нежных средств, изъятых в ходе обы-
ска у родственников подозреваемого, 
проверить имеющуюся информацию 
о возможных нарушениях, допущен-
ных при получении ими гражданства 
и разрешающих документов для пребы-
вания на территории столицы, а также 

выяснить обстоятельства, способство-
вавшие совершению преступления», — 
уточняется в сообщении Следствен-
ного комитета России. Дело передано 
для расследования в центральный ап-
парат СКР.

Впоследствии отец и друг подозрева-
емого были задержаны, с ними провели 
следственные действия. Срок задержа-
ния им продлили до 23 апреля, СК хода-
тайствует об их аресте. 

�� ЛИПОВЫЙ БРАК

По данным РЕН ТВ, следователи прове-
ряют законность приобретения Низами 
Аббасовым российского гражданства. 
В настоящий момент оперативники 
устанавливают местонахождение жен-
щины, с которой он вступил в фиктив-
ный брак, после чего и стал граждани-
ном РФ.

— Это распространённый способ лега-
лизации в России, поставленный на по-
ток, — пояснил «Известиям» источник 
в правоохранительных органах. — Толь-
ко несколько лет назад началась хоть 
какая-то работа по пресечению фик-
тивных браков ради получения сначала 
вида на жительство, а затем и паспорта. 
Сегодня есть примеры признания таких 
браков незаконными, это влечёт лише-
ние гражданства. Процедура проходит 
в судебном порядке. Но это капля в море.

Он уточнил, что азербайджанское 
законодательство не предусматрива-
ет наличия второго гражданства.

�� СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС

Низами Аббасов и его родственники до-
вольно комфортно чувствовали себя 

в России. Он, его сын Шохрат, двоюрод-
ный брат Рамиз и племянник Зирва вели 
активную торговлю китайскими това-
рами в торгово-ярмарочном комплек-
се «Москва» (от места трагедии до рын-
ка всего 500 м). Семье удалось наладить 
поставки товаров напрямую из Китая 
и через Азербайджан, где бизнесу стар-
шего Аббасова помогали оставшиеся 
на родине сыновья.

Основным видом коммерческой 
деятельности клана была торгов-
ля ко жаными изделиями и одеждой 
в Москве и Тульской области. Пре-
имущественно реализовывали обувь. 
Низами, Шохрат, Зирва были оформ-
лены как индивидуальные предпри-
ниматели. Также  семья  торговала 
продукцией через электронные пло-
щадки. Найденные во время обыска 
средства могли быть накоплениями 
родственников за несколько лет рабо-
ты. Впрочем, по мнению оперативни-
ков, сумма слишком велика для обув-
ного магазина. Поскольку Аббасовы 
имели дело с большими суммами на-
личных, семья могла быть связана с не-
законным бизнесом по обналичке. Ис-
точник «Известий» не исключает, что 
Аббасовы могли за комиссию предо-
ставлять наличные, за счёт которых 
криминальные партнёры осуществля-
ли безналичные платежи в Китае или 
Азербайджане. Низами и Рамиз регу-
лярно летали в Пекин и контролирова-
ли товаропоток. 

— Не исключаю, что родственни-
ки могли время от времени выполнять 
функции перевозчиков наличных. Это, 
кстати, объясняет присутствие в сало-
не машины пистолета, — отметил ис-
точник.

Во главе угля
Продажи «шашлычного набора» упали на треть

Ксения Набаткина

П родажи «шашлычного набора» 
в апреле 2024-го упали на треть 

по сравнению с тем же периодом про-
шлого года, подсчитали аналитики ком-
пании «Платформа ОФД». Перед май-
скими и длинными выходными набор 
из мяса, мангала, шампуров, угля и роз-
жига обходится россиянам более чем 
в 2,9 тыс. рублей. Это на 11% выше про-
шлогодних показателей. Снижение про-
даж связывают с поздней Пасхой и Вели-
ким постом, а также прохладной погодой 
во второй половине апреля. 

�� ДОСТАТЬ ШАМПУРЫ

Продажи набора для шашлыков в апре-
ле этого года резко упали — на 31%, сле-
дует из данных компании «Платформа 
ОФД». Средний чек на «шашлычный на-
бор» вырос на 11%.

Готовое для жарки мясо в среднем 
обходится в 679 рублей, что на 17% доро-
же, чем год назад. Вес в индексе не ука-
зывается, мясо считается «упаковкой 
готового шашлыка», но «Известия» 
проанализировали рынок и выяснили, 
что это упаковка 1–2 кг в зависимости 
от производителя и вида мяса.

На комплект шампуров уходит 
304 рубля, на мангал — 1402. Уголь обхо-
дится в 243 рубля, а розжиг — в 289.

Одной из причин, почему продажи 
«шашлычного набора» в этом году упали, 
стал религиозный календарь, полагают 
аналитики. В 2023-м праздник право-
славной Пасхи приходился на середину 
апреля, а в этом году — на 5 мая. Поэто-
му общее снижение продаж «шашлыч-
ных наборов» они связывают в том 
числе и с тем, что первые длинные вы-
ходные в мае выпадают на период Ве-
ликого поста.

Мясо для шашлыков россияне чаще 
приобретают в офлайн-магазинах 
и на рынках, отметили аналитики.

— При этом другие принадлежности, 
такие как мангалы и шампуры, все боль-
ше покупают в онлайне. Доля таких про-
даж в апреле превысила 20%, в то вре-
мя как в прошлом году была на уровне 
15%, — пояснили в «Чек Индексе».

На Ozon штучные продажи принад-
лежностей для шашлыка выросли при-
мерно на 50%. Чаще всего их приобрета-
ли жители Новосибирской, Ростовской 
и Воронежской областей, Краснодар-
ского края и Татарстана.

Практически на всех маркетплей-
сах и в офлайн-магазинах наибольшей 
популярностью пользуются шампуры, 
принадлежности для гриля и барбекю, 
угольные брикеты, сами грили и решёт-
ки для них. Об этом «Известиям» рас-
сказали в Wildberries, «Яндекс Марке-
те» и Fix Price.

�� ПОГОДНЫЙ ФАКТОР

Другой важный фактор, который влия-
ет на начало сезона шашлыков, это по-
года, отметили эксперты «Чек Индекса».

После температурных рекордов пер-
вых дней апреля во второй половине ме-
сяца погода во многих регионах испор-
тилась. Так, в Москве неделя с 15 апреля 
оказалась дождливой и прохладной. 
Только к утру пятницы, 19-го, южный 
циклон принёс в столицу от 25 до 43% 
месячной нормы осадков, рассказала 
главный специалист Московского ме-
теобюро Татьяна Позднякова.

А в Петербурге, Ленинградской, 
Тверской и Новгородской областях и во-

все пошёл снег — высота вновь образо-
вавшегося снежного покрова в конце 
недели составила там от 2 до 4 см. Тем-
пература воздуха в Новгородской и Ле-
нинградской областях была ниже 0 °C.

Предварительные расчёты показы-
вают, что к концу апреля и началу май-
ских праздников температура в сто-
личном регионе сильно повышаться 
не будет, отметила Татьяна Позднякова.

— Самым неблагоприятным с точ-
ки зрения осадков, предположитель-
но, будет 28 апреля, — сказала она «Из-
вестиям». — Однако в следующие дни, 
с 29 апреля по 1 мая, вероятность дож-
дей невелика, будет преобладать пого-
да с переменной облачностью.

Минимальная температура воздуха, 
по её словам, будет в пределах +7–9 °C.

— Особого тепла ждать не стоит, 
но и низких температур не предвидит-
ся, — полагает она.

А 28 апреля, по словам Татьяны Позд-
няковой, может стать самым тёплым 
днём в первые майские выходные. Днев-
ная температура воздуха может достичь 
отметки +20 °C, тогда как в остальные 
дни она ожидается в пределах +15–18 °C.

— Вполне комфортная погода, что-
бы поехать на дачу, пожарить шашлы-
ки, отдохнуть. В основном погода будет 
умеренно ветреная с переменной облач-
ностью, преимущественно без осадков, 
за исключением 28 апреля, — резюмиро-
вала эксперт.

�� ОТСТАВИТЬ ПЕРЕБОР

Поедание шашлыка в майские выход-
ные может стать дополнительной на-
грузкой на желудочно-кишечный тракт, 
предостерегли врачи. Организму требу-
ются серьёзные усилия для перевари-
вания любой мясной пищи, а для шаш-
лыков обычно и вовсе используются 

жирные сорта, отметила научный руко-
водитель сети клиник иммунореабили-
тации и превентивной медицины Grand 
Clinic Ольга Шуппо. Особенно сдержан-
ными нужно быть людям в возрасте.

— С возрастом ферментная система 
начинает снижать активность. Умень-
шается выработка желудком соляной 
кислоты, которая расщепляет белок. 
Поджелудочная железа не может, как 
прежде, активно вырабатывать фермен-
ты, которые участвуют в расщеплении 
жиров, — пояснила она.

В молодом возрасте к аналогичным 
последствиям, по словам врача, мо-
жет привести интоксикация организ-
ма из-за злоупотребления алкоголем, 
табаком, фастфудом.

— Для переваривания шашлыка ор-
ганизм задействует желудок, поджелу-
дочную железу и печень как орган ин-
токсикации, жёлчный пузырь, который 
выделяет желчь, участвующую в пере-
варивании жиров, — все эти системы 
и органы должны правильно функцио-
нировать и справиться с возрастающей 
нагрузкой, — пояснила Ольга Шуппо.

Оптимальным, по её словам, счита-
ется объём мяса «вполовину сжатого 
кулака».

— Такое количество в ежедневном 
рационе полезно и не станет нагрузкой 
на ЖКТ, — подчеркнула врач.

Переедание мяса, по её словам, гро-
зит тем, что непереваренная пища оста-
нется лежать в желудке и кишечнике, 
провоцируя развитие процесса гние-
ния, и как следствие станет серьёзным 
стрессом для желудочно-кишечной си-
стемы. Возможны запоры, диарея, пло-
хое самочувствие и снижение энергии.

Общество

Накопанный доход
Учёные хотят отправить в затопленные шахты роботов

Андрей Коршунов

В России предложили проект по разра-
ботке ранее затопленных рудников. 

Их намерены осваивать с помощью со-
временных технологий — роботов, бес-
пилотных аппаратов, алгоритмов ис-
кусственного интеллекта. По оценкам 
специалистов, под водой находится 
треть всех карьеров и шахт в мире. Мно-
гие из них перспективны для возобнов-
ления добычи. Предложенные методы 
могут пригодиться также при разработ-
ке полезных ископаемых на морском или 
океаническом шельфе.

Вернуть к жизни сотни месторожде-
ний полезных ископаемых, затоплен-
ных водой, поможет разработка учёных 
из Уральского государственного гор-
ного университета (УГГУ). Как считают 
специалисты, добыча ресурсов предло-
женным способом может быть выгоднее, 
чем традиционные сухие методы извле-
чения руды, для которых копают карье-
ры, шахты и штольни.

— В мире к началу 2020-х треть всех 
рудников подверглась затоплению. 
Зачастую вода приходит ещё до нача-
ла эксплуатации. Таким образом, под 
водой оказались многие почти нетро-
нутые месторождения с большим по-
тенциалом. Особенно этот процесс 
показателен для Урала — региона, где 
более 120 рудников, добывающих медь, 
золото и полиметаллы, затоплено без 
завершения отработки. Их оставля-
ли, поскольку не было необходимых 
технологий, — рассказал «Известиям» 
советник при ректорате УГГУ Вадим 
Минин.

Как объяснил учёный, во многих от-
раслях сейчас человека заменяют ро-
боты, беспилотные устройства и ис-
кусственный интеллект. С их помощью 
также можно освоить добычу полезных 
ископаемых.

Сегодня подготовлен общий про-
ект для внедрения соответствующих 
технологий, а для каждого отдельного 
объекта на его основе будут созданы 
конкретные решения. Все технологии 
и оборудование, заложенные в про-
ект, — российские, рассказали в УГГУ. 

На некоторые из них уже получены па-
тенты. По плану внедрение новых тех-
нологий в практику будет происходить 
в ближайшие пять лет.

В общем виде добычный комплекс 
составят несколько типов машин. Так, 
в забое под водой будут работать ап-
параты, оснащённые механизмами для 

разрушения горной массы. Например, 
нагнетая высокое давление и исполь-
зуя для этого забортную воду, они смо-
гут создавать режущую струю для раз-
рушения породы. Затем дробильное 
оборудование с зубчатыми сегмента-
ми, закреплёнными на валах, поможет 
разрыхлить горную массу.

В это время другой агрегат с помо-
щью шламовых насосов, предназначен-
ных для перекачки жидкости с твёрды-
ми примесями, соберёт полученную 
массу и по шлангам доставит её на по-
гружную платформу, где грунт отделят 
от воды и доставят на обогатительную 
фабрику. При этом сами подводные ап-
параты могут подниматься на поверх-
ность только для ремонта и обслужи-
вания.

Предполагается, что все машины 
будут работать в беспилотном режи-
ме и получать команды от операто-
ров дистанционно. Также значитель-
ную долю управления возьмёт на себя 
ИИ. Нейронные сети помогут устрой-
ствам ориентироваться в руднике, 
а инструменты машинного зрения да-

дут возможность различать горные 
породы.

Одно из преимуществ мокрых техно-
логий, по словам Вадима Минина, в том, 
что вода облегчает добычу размягчён-
ного горного массива и удешевляет 
транспортировку руды и её обогаще-
ние. Поэтому в ряде случаев такие ме-
тоды могут оказаться выгоднее по срав-
нению с традиционными.

— Российская горная отрасль из-за  
санкций испытывает дефицит техники, 
комплектующих, запчастей, взрывчат-
ки, смазки и других материалов. Однако 
эти же обстоятельства дают шанс реин-
дустриализировать добывающую про-
мышленность опережающими темпа-
ми, — сообщил Вадим Минин.

Предложенные методы можно при-
менять не только на затопленных выра-
ботках. Они понадобятся и для добычи 
полезных ископаемых на океаническом 
шельфе, что актуально при освоении 
Севморпути.

— Разведанные и доступные запасы 
ископаемых в мире снижаются, поэтому 
возвращение в оборот затопленных руд-
ников актуально. Не стоит забывать, что 
это сложные и опасные гидрогеологиче-
ские объекты. Поэтому применение ро-
ботов и беспилотников — оправданный 
шаг, — прокомментировал «Известиям» 
предложение учёных доцент кафедры 
недропользования и нефтегазового дела 
инженерной академии Российского уни-
верситета дружбы народов имени Па-
триса Лумумбы Александр Котельников.

Кирилл Ковалёв с невестой Шахин Аббасов
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Победный строй
Финал КХЛ не дарит зрелище, но даёт огня

Иван Богун, Артур Хайруллин 

«М еталлург» победил «Локомо-
тив» (1:0) во втором матче фи-

нала Кубка Гагарина и теперь ведёт 
2:0 в серии. Интересно, что гол Георгия 
Иванова в ворота хозяев на 59:59 был 
отменён из-за паса рукой Мартина Гер-
ната. Дальше любителей хоккея ждут 
два матча в Ярославле — 22 и 24 апре-
ля. Подробнее о том, как проходит фи-
нал главного хоккейного турнира стра-
ны, — в материале «Известий».

�� АРБИТРЫ НА ВЫСОТЕ

Перед вторым матчем финала у глав
ного тренера ярославцев Игоря Ники
тина было две задачи — безболезненно 
заменить в первой тройке получивше
го повреждение Максима Шалунова 
и вернуть «Локомотиву» привычное 
движение, за счёт которого он после
довательно обыграл в сериях ЦСКА, 
«Авангард» и «Трактор».

Первая смена ярославцев наталки
вала на мысль о том, что гости услыша
ли своего тренера, отмечавшего про
блему низких скоростей в стартовой 

встрече. Однако не успели они толком 
продышаться, как сбили темп двумя 
быстрыми удалениями. К счастью для 
Никитина, большинство «Магнитки» 
не заставило его команду принципи
ально снизить обороты.

Как бы ярославцы ни старались 
включать ноги, неразрешимых задач 

перед обороной «Магнитки» команда 
Никитина не ставила. Гости не могли 
пробиться на пятак хозяев и вынужде
ны были сбиваться на прямолинейные 
броски с не самых опасных позиций. Хо
зяева же при таком раскладе чувство
вали себя достаточно комфортно и по
чти не допускали серьёзных провалов.

А когда оборона «Магнитки» един
ственный раз понастоящему дала 
сбой на старте второго периода и до
пустила выход «1 в 0», на высоте ока
зался Илья Набоков, остановивший 
Максима Берёзкина. И этот момент 
стал, пожалуй, самым опасным у «Ло
комотива» за 40 минут игрового вре
мени.

В начале третьего периода ярос
лавцы пропустили от Дениса Зернова, 
и эта шайба оказалась единственной. 
В концовке встречи парни Никитина 
всётаки сумели навалиться на воро
та Набокова и усилиями Георгия Ива
нова закопать шайбу за линию почти 
с сиреной. Только искреннее счастье 
«железнодорожников» и их маленькое 
чудо вскоре разбились о видеопрос
мотр и более чем обоснованное ре
шение судей отменить спасительный 
гол изза паса рукой Мартина Герна
та. Поспорить с бригадой Евгения Ро
масько и Сергея Беляева в этом эпи
зоде сложно.

— Конечно, были мысли, что гол 
в концовке могут засчитать, — подчер
кнул после матча нападающий «Локо
мотива» Сергей Андронов. — Я не ви

дел момента, как всё произошло, даже, 
если честно, был удивлен, что смотрят 
на пас рукой. Нам не хватило реали
зации моментов. Игра была равная. 
Мы пока играем не совсем в тот хок
кей, в который должны играть. Много 
в чём надо добавлять, например в еди
ноборствах. «Металлург» не просто так 
попал в финал. Это хорошая коман
да. Неприятный ли это для нас сопер
ник — рассуждать не особо корректно 
по отношению к ним. Ничего страшно
го не произошло. Нам всё так же надо 
выиграть четыре матча.

�� СПОКОЙСТВИЕ РАЗИНА

«Магнитка» выиграла оба домашних 
матча финальной серии у «Локомоти
ва» и находится в двух шагах от Куб
ка Гагарина. При этом у ярославцев 
выбыл из строя ведущий центрфор
вард Шалунов. Шансы магнитогорцев 
взять третий Кубок Гагарина в истории 
очень велики. Хотя предстоящие игры 
в Ярославле будут горячими.

— У «Локомотива» сильная систе
ма, они очень дисциплинированны, — 
отметил нападающий «Металлурга» 

Роман Карцеров. — Знаю, что мно
гие считали их фаворитами серии, 
но мы не из робкого десятка. Не боим
ся их, не боимся ошибиться, а стара
емся действовать уверенно. Во втором 
матче забили свой угол и довольно уве
ренно сыграли по счёту. Мы разобрали 
их игру. Они славятся тем, как здорово 
играют во втором периоде, наклады
вают смены. В первых двух встречах 
не было такого отрезка, чтобы они за
крыли нас на пять минут в своей зоне. 
Как, например, ЦСКА в первом раун
де плейофф, когда у армейцев вооб
ще не было шансов. При этом я уверен, 
что они навяжут нам борьбу в Ярослав
ле. Надо выдержать натиск и ответить.

В случае итоговой победы это бу
дет большой успех лично для главного 
тренера «Металлурга» Андрея Разина.
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Лидер «АукцЫона» Леонид Фёдо-
ров готовит новый сольный альбом, 
а пока поклонники его творчества мо-
гут насладиться новым клипом му-
зыканта: более чем восьмиминутным 
роликом, снятым им самим и его же-
ной на песню «МиР» (надо полагать, 
она войдёт в будущую пластинку). 
И тут сложно сказать, что получилось 
психоделичнее — видео или аудио.

Огромный текст Дмитрия Озер-
ского Фёдоров положил на про-
стенький, постоянно повторяющий-
ся мотив, который вдобавок ещё 
сопровождён странными электрон-
ными наслоениями, будто размыва-
ющими основную мелодию. Клип же 
сочетает ту же нарочитую наивность, 
если не сказать примитивность, с не-
ожиданными образами и монтажны-
ми эффектами. Ролик подчёркнуто 
несовершенен. Сделан «на коленке». 
Снят трясущейся камерой и смонти-
рован в любительском видеоредак-

торе (по крайней мере такое ощуще-
ние создаётся во время просмотра). 
Но при всей кустарности, а может, 
и благодаря ей чередование кадров 
обладает почти гипнотической си-
лой. Кажется, что за всем этим стоит 
какой-то особый смысл. Наверное, 
так и есть. Или нет?

Интересный стилевой эксперимент 
предпринял Артём Саграда со своей 
группой «Соль Земли». Взяв старую, 
30-летней давности, песню «Алисы» 
«Умереть молодым», рэпер заменил 
её припевы своими речитативами. 
В итоге рок-куплеты — с гранжевым 
гитарным звучанием и нервным во-
калом Константина Кинчева — ста-
ли припевами, а стремительная читка 
в сопровождении бита образова-
ла куплеты. Но главное — дополнен-
ный текст обрёл куда более чёткий 
посыл. И если «Алиса» рассужда-
ла о вреде наркотиков с помощью ме-
тафор, а преждевременную смерть 
представляла чуть ли не как благо 
(на самом деле, конечно, месседж 
был вполне антинаркотическим — 
«лучше умереть, чем жить с такой за-
висимостью»), то Саграда добивается 
максимальной смысловой прозрач-
ности. Со всей прямотой он перечис-
ляет лишения, которые ждут нарко-

мана, и убедительность его чётких 
тезисов только возрастает благодаря 
сопоставлению с панк-жестью «Али-
сы» 1990-х. Что ж, новому поколению 
нужны новые проповеди. Как видим, 
рэперы с этим справляются не хуже 
рокеров.

Очередной альбом самой попу-
лярной певицы современности 
Тейлор Свифт в пятницу появился 
на стримингах. Напомним, артист-
ка анонсировала пластинку во вре-
мя церемонии вручения премий 
«Грэмми», тем самым обеспечив са-
мое широкое распространение но-
вости. Но — решила не выпускать 
ни одного сингла до самого релиза. 
Так что публике оставалось только 
гадать, что же нового и необычно-
го будет в «Отделе замученных по-
этов» (именно так переводится на-
звание диска).

Как выяснилось, практически 
ничего, несмотря на внушительную, 
более чем двухчасовую продолжи-
тельность, если говорить о самом 
полном издании — с подзаголов-
ком «Антология». В стилевом пла-
не это продолжение «Midnights». 
Коммерческие законы неумоли-
мы. Раз предыдущая работа так за-
шла публике, что  забросила Тей-
лор на самую вершину эстрадного 
олимпа, значит, надо идти в том же 
направлении, дав поклонникам но-
вую порцию атмосферного, умерен-
но танцевального, умеренно лирич-
ного электропопа про личную жизнь 

(здесь у Тейлор большой опыт, есть 
чем поделиться).

Да и могло ли быть иначе? Про-
дюсеры те же  — Аарон Десснер 
и Джек Антонофф, неизменно ма-
жорные мелодии собраны по давно 
отлаженному рецепту и упакованы 
в «крафтовую» обёртку с элемента-
ми псевдоакустики. В общем, перед 
нами такой музыкальный фастфуд, 
в котором все гамбургеры полностью 
идентичны, порции выверены, а сюр-
призы предусмотрены лишь марке-
тингом. Ну а что? Вкусно — и точка.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 

ЛЕОНИД ФЁДОРОВ — «МИР»

САГРАДА И «СОЛЬ ЗЕМЛИ» — 
«УМЕРЕТЬ МОЛОДЫМ»

TAYLOR SWIFT — «THE TORTURED 
POETS DEPARTMENT»
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Дивный альтернативный 
Чем интересна игра о марсианах в Российской империи

Юлия Фролова

П ережить вторжение инопланетян 
в Россию в ближайшем будущем 

смогут отечественные геймеры. Новый 
масштабный проект в духе Герберта 
Уэллса «Война миров: Сибирь» обещает 
реалистичную графику в традициях луч-
ших иностранных проектов на стыке ви-
деоигр и кино. При этом лица некоторых 
персонажей будут узнаваемыми. «Изве-
стия» узнали, как продвигается работа 
над первой в нашей стране игрой с при-
менением технологии motion capture.

�� А ЧТО, ЕСЛИ...

«Война миров: Сибирь» — новый круп
ный проект российского разработчи
ка видеоигр 1C Game Studios, известного 
в первую очередь благодаря военному 
авиасимулятору «Ил2 Штурмовик» 
и бесплатному многопользователь
скому онлайншутеру «Калибр». В кон
це 2023 года студия анонсировала рабо
ту над новой приключенческой игрой 
от третьего лица. Тогда команда пред
ставила небольшой видеоролик и пару 
концептартов без какихто подробно
стей.

Первая часть в названии нового 
проекта неслучайно отсылает к одно
имённому роману писателяфантаста 
Герберта Уэллса. Сюжет игры в жанре 
action adventure расскажет о вторжении 
марсиан, правда, в этот раз не на род
ные для писателя британские остро
ва, а дальше на восток — в имперскую 
Россию. Важное уточнение: в альтер
нативную имперскую Россию. Дей
ствие в игре развернётся в 1897м — 
в год до событий, известных по роману 
Уэллса. В этой Российской империи пра
вит династия Ромеевых, а не Романовых, 
но столица при этом названа в настрое
ниях Первой мировой войны — Петро
градом, а не СанктПетербургом.

— В основе сюжета лежит научно
фантастический роман Герберта Уэлл
са «Война миров», но мы решили сделать 
скрещение вселенных. Предположили: 
а что, если бы действие разворачивалось 
не только в Англии, но и в другой части 
Европы, во всём остальном мире. Самое 
близкое для нас, естественно, Россия, — 
рассказал «Известиям» продюсер игры 
«Война миров: Сибирь» Андрей Шумаков.

Альтернативная история — уже дав
но хорошо зарекомендовавший себя 
игровой сеттинг. Игр с подобным ло
ром насчитывается десятки: The Order 
1886, Homefront, Stalker и другие. Чего 
стоит только одна серия Assassins Creed, 
в центре которой вечная борьба меж
ду орденами тамплиеров и ассасинов 
на протяжении всего существования 
человечества. К последним, кстати, 
в той вселенной принадлежал Влади
мир Ленин, а Иосиф Сталин, напротив, 
тяготел к тамплиерам. Но это уже со
всем другая альтернативная история.

�� КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

Планы на будущую игру у 1C Game 
Studios весьма амбициозные. Команда 
решила отказаться от традиционного 
для многих отечественных проектов 
анимационного стиля и в «Войне ми

ров» делает ставку на высокий реализм. 
Впервые в российской гейминдустрии 
профессиональных актёров задейству
ют не только для озвучки, но и для соз
дания моделей персонажей с деталь
ной мимикой, эмоциями и жестами 
при помощи технологии захвата дви
жения. Такой подход активно применя
ется у крупных иностранных игровых 
студий. Например, Киану Ривза мож
но увидеть в «роли» отвязного Джонни 
Сильверхенда в игре Cyberpunk 2077, ак
тёр Брайан Декарт запомнился игрокам 
как андроид Коннор из игры «Детройт: 
стать человеком», а японский гений Хи
дэо Кодзима для своей Death Stranding 
пригласил целый актёрский пул в лице 
Мадса Миккельсена, Нормана Ридуса, 
Леа Сейду и Маргарет Куолли.

1C Game Studios нашла своих героев 
в актёрах Московского драматического 
театра имени Ермоловой. Разработчи
ки отказываются от любых спойлеров 
и пока не готовы раскрыть ни подроб
ности о будущих героях, ни имена ар
тистов, которые подарят лица этим пер
сонажам. Но не исключено, что увидим 
и знаменитостей. Геймеры в кулуарах 
шутят, что сам художественный руко
водитель театра Олег Меньшиков на
верняка появится в образе финально
го боссасуперзлодея.

— Мы также перенимаем часть тех 
практик, которые характерны для теа
тра. Например, проводим читки с актё
рами, предварительные репетиции. Чем 
больше подготовительной работы, чем 
больше читок, тем меньше мы потратим 
времени на запись, а результат получит
ся в заданные сроки, — считает Шумаков.

Концептхудожники студии отме
чают: благодаря технологии motion 
capture лучше и естественнее получит
ся передать мимику и движения героев, 
чем если бы это всё рисовали вручную. 
Однако теперь разработчикам нужно 
понимать, как выстраивать работу с жи
выми людьми.

— В подобных масштабах мы такого 
ещё не делали. На том же «Калибре», ко
гда мы снимали катсцены, у нас в пер
вую очередь были каскадёры. Но всё это 
для нас ещё в новинку, поэтому к рабо
те мы подходим поступательно, — отме
тил режиссёр Илья Бровкин.
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